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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

«Ясновидение» – так называется но-
вая коллекция скульптур всемирно 
известного скульптора Даши Намда-
кова. На этот раз автор использовал 
не бронзу, а дерево. Чем привлекла его 
корейская сосна? Почему он строит 
ленд-парк «Тужи» в Забайкалье?

СТР. 12, 20

Во время фестиваля современного 
искусства «Территория. Красноярск» 
наравне с театрами из сибирских 
городов на сцене выступали столич-
ные звезды. Юлия Пересильд чита-
ла сказку «Пеппи Длинныйчулок», а 
Лариса Долина сыграла в спектакле 
«Фигаро». 

СТР. 21– 23

ВЫСТАВКА ИСКУССТВОЛЕС

Иркутская область не стоит на ме-
сте, регион постоянно развивается. 
В области реализуют масштабные 
и амбициозные промышленные и 
социальные проекты, которые по-
зволяют создавать высокооплачи-
ваемые рабочие места и условия 
для комфортной жизни людей. Не-
которые из этих проектов имеют 
общенациональное значение. Бо-
гатый экономический, природный, 
научный потенциал делает наш 
регион золотым звеном России и 
по-настоящему привлекательным 
для иностранных инвесторов.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 8

Почти 20% лесных пожаров в этом году 
обнаружили видеокамеры, установ-
ленные в регионе. Данный вид мони-
торинга сегодня активно развивается. 
В настоящее время работают 46 камер 
видеонаблюдения. В текущем году пла-
нируется добавить еще четыре.

СТР. 6

Золотой Золотой 
прыжокпрыжок

Ежегодно в трансплантации костного моз-
га только в России нуждаются от трех до 
пяти тысяч человек с тяжелыми заболева-
ниями крови или нарушениями иммунной 
системы. Генотип совпадает только у одно-
го из десяти тысяч людей. Поэтому Феде-
ральный регистр доноров костного мозга 
необходимо постоянно расширять.

Ольга СТРЕКАЛОВСКАЯ, 

врач-трансфузиолог Иркутской областной 

станции переливания крови

ОСОБЕННОСТИ ДОРОЖНОГО СЕЗОНА – 2024 
  РЕМОНТ  В этом 

году начнутся работы 
по асфальтированию 
подъезда к поселку 
Хужир на острове 
Ольхон и дороги в 
самом населенном 
пункте. Подрядчик 
также приступил к 
реконструкции участка 
от Хужира до Харанцов. 
Нынче планируется 
выполнить проект на 50%. СТР. 15

АНОНС 

Заседание 14-й сессии Законодательно-
го Собрания Иркутской области состоит-
ся 19 июня 2024 года. Заседание сессии 
начнется в 10.00 по адресу:  Иркутск, ул. 
Ленина, 1а, зал заседаний ЗС, 5-й этаж.

Об этом заявил министр транспорта и до-
рожного хозяйства Иркутской области Мак-
сим Лобанов во время прямого эфира. Он 
также пообещал, что этим летом сервис на 
причальных сооружениях материковой и 
островной частей порадует туристов и мест-
ных жителей. 

«ТРАНСПОРТНЫЙ КАРКАС» НА КОНТРОЛЕ 

 По поручению губернатора региона Игоря 
Кобзева Максим Лобанов проинспектировал 
ход ремонтных работ на дорогах Нижнеу-
динского района и города Тайшета, которые 
входят в программу «Транспортный каркас 
Иркутской области». 13 июня министр посе-
тил Тайшет, которому нынче выделена суб-
сидия в размере 68,5 млн рублей на ремонт 
2,6 км дорог.
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   ВСТРЕЧИ НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ

В России как на федеральном, 
так и на региональном уровне при-
оритетное внимание уделяется 
развитию контактов с китайскими 
партнерами. У Иркутской области 
подписаны соглашения о сотруд-
ничестве с провинциями Ляонин, 
Хэйлунцзян, Автономным райо-
ном Внутренняя Монголия. 

– На сегодняшний день Китай 
занимает первое место среди ве-
дущих торговых партнеров При-
ангарья с долей 71,5%. Из региона в 
КНР поставляют в основном нефть, 
целлюлозу, бумагу, картон, про-
дукцию агропромышленного ком-
плекса, причем доля сельскохозяй-
ственного сырья и продовольствия 
в общих объемах поставок в 2023 
году увеличилась более чем в че-
тыре раза, в основном за счет роста 
экспорта семян рапса и льна. Из 
Китая в регион везут продукцию 
химической промышленности, 
машиностроительного комплекса, 
минеральное топливо, металлы и 
изделия из них, продовольствен-
ные товары и сырье, – поделился 
информацией Игорь Кобзев. 

В первые дни пребывания в 
Поднебесной губернатор предста-
вил возможности региона предсе-
дателю Комитета содействия раз-
вития международной торговли 
КНР господину Чжан Шаогану. В 
частности, стороны обсудили воз-
можности экспорта. Кроме того, 
перспективы совместной рабо-
ты обсудили с Чрезвычайным и 

Полномочным Послом Российской 
Федерации в КНР Игорем Моргуло-
вым и Торговым представителем 
РФ в КНР Алексеем Дахновским. 
Также Игорь Кобзев встретился с 
министром по управлению чрез-
вычайными ситуациями КНР го-
сподином Ван Сианси и познако-
мился с работой Центра спасения 
МЧС КНР. 

   ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИНТЕРЕСЫ

Параллельно в Пекине под ру-
ководством первого заместителя 
председателя правительства реги-
она Руслана Ситникова начали ра-
боту представители 35 региональ-
ных компаний. Все они открыты к 
сотрудничеству с китайскими пар-
тнерами или уже взаимодействуют 
с ними. Особое внимание уделяем 
развитию совместных проектов в 
сфере туризма: делегация региона 
представила туристические воз-
можности туроператорам Китая. 
Продвижение продукции агропро-
мышленного комплекса на рынки 
КНР обсудили на круглом столе. 
Его провел заместитель председа-
теля правительства региона Вла-
димир Читоркин.

Состоялось подписание согла-
шений и экспортных контрактов 
в сфере туризма, сельского хозяй-
ства, промышленности и образо-
вания. Их подписали организации 
Приангарья с китайскими партне-

рами – 11 документов о сотруд-
ничестве. Три инвестиционных 
документа в общем на сумму 50 
млрд рублей и пять внешнеторго-
вых контрактов почти на 2 млрд 
рублей.

– Многие товары родом из Ир-
кутска давно знают и любят в Ки-
тае, в свою очередь мы актив-
но пользуемся продукцией КНР. 
И мы, и наши партнеры активно 
развиваем промышленность, тех-
нологии, ищем новые подходы в 
работе с бизнесом, поэтому при 
каждой встрече появляются новые 
возможности для сотрудничества. 
Важно, что мы готовы не только 
обмениваться товарами, но и вме-
сте реализовывать крупные проек-
ты на десятки миллиардов рублей. 
Это говорит о взаимном доверии 
и серьезных планах на будущее, – 
подчеркнул Игорь Кобзев.

Больше всего соглашений за-
ключили по направлениям про-
мышленности и сельского хозяй-
ства – по четыре документа. Среди 
них соглашение о строительстве 
Братского металлургического за-
вода, соглашение о локализации 
в Иркутской области предприятия 
по производству мебели, договор 
о намерениях по строительству в 
регионе птицефабрики, контракты 
о поставках из Приангарья рап-
са, ячменя, продуктов питания, 

биологически активных добавок, 
высокоточных подшипников и 
импортный контракт на поставку 
китайского оборудования для про-
изводства целлюлозы.

   О ЧЕМ ДОГОВОРИЛИСЬ ВУЗЫ?

В Пекине делегация Иркутской 
области провела более 200 встреч. 
Подписано больше десятка согла-
шений, в том числе инвестици-
онные и внешнеторговые. Также 
состоялись переговоры о сотрудни-
честве между иркутскими и ки-
тайскими вузами. 

Байкальский госуниверситет 
подписал соглашение с Пекинским 
университетом внешней экономи-
ки и торговли. Вузы с 2015 года 
являются партнерами и реализуют 
программы двойного дипломиро-
вания. В новое соглашение вошел 
комплекс дополнительных направ-
лений совместной деятельности.

Иркутский колледж экономи-
ки, сервиса и туризма и пекин-
ский колледж Яньцин № 1 будут 
сотрудничать в сфере подготовки 
кадров для туристической отрасли.  
ИрГАУ подписал соглашения о со-
трудничестве с пекинским обще-
ством международного культур-
ного обмена «Цзинхундачэн» и 

ПРАВИТЕЛЬСТВ

Иркутск – Пекин – Шэньян
Как прошли Дни Иркутской области в Китае

 � ВЛАСТЬ  2024 год проходит под знаком 75-летия 
установления дипломатических отношений между 
Россией и Китайской Народной Республикой. Делегация 
Иркутской области под руководством губернатора 
Игоря Кобзева в течение нескольких дней презентовала 
экономический и инвестиционный потенциал 
нашего региона в Пекине и Шэньяне. Организации 
Прибайкалья подписали с китайскими партнерами  
11 документов о сотрудничестве. Три инвестиционных 
документа в общем на сумму 50 млрд рублей и 
внешнеторговые контракты на 2 млрд рублей. 

Презентация потенциала Иркутской Презентация потенциала Иркутской 
области в Китае даст новый импульс области в Китае даст новый импульс 

развитию взаимовыгодных отношенийразвитию взаимовыгодных отношений

Губернатор познакомился с тем,  как Губернатор познакомился с тем,  как 
работает Центр спасения МЧС в Китаеработает Центр спасения МЧС в Китае

Соглашение о сотрудничестве заключили Иркутский медуниверситет  Соглашение о сотрудничестве заключили Иркутский медуниверситет  
и Столичный медицинский университет Пекинаи Столичный медицинский университет Пекина
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корпорацией «Евразия». Цель со-
глашений – привлечение в ИрГАУ 
китайских студентов и создание 
совместных научных проектов.

Меморандум о сотрудничестве 
между Иркутским государствен-
ным медуниверситетом и Столич-
ным медуниверситетом предус-
матривает обмен студентами для 
прохождения клинической прак-
тики в медучреждениях. 

– Подписание меморандума по-
зволит усилить развитие и рас-
пространение медицинских зна-
ний для студентов-медиков Ир-
кутской области и Пекина, а также 
получить практические навыки. 
Планируется, что в течение пяти 
лет ежегодно СМУ и ИГМУ будут 
обмениваться десятью студентами 
в целях прохождения клинической 
практики в медицинских учреж-
дениях в регионе принимающего 
учреждения, – прокомментировал 
министр здравоохранения региона 
Андрей Модестов.

   УКРЕПЛЯЯ 
   ПОБРАТИМСКИЕ СВЯЗИ

В Шэньяне делегацию Иркут-
ской области встретили вице-гу-
бернатор провинции Ляонин Ван 
Либо, генконсул России в Шэньяне 
Сергей Черненко, руководство Кан-
целярии по иностранным делам 
провинции Ляонин.

Игорь Кобзев провел встречу с 
секретарем парткома, председа-
телем Постоянного комитета Со-
брания Народных представителей 
провинции Ляонин господином 
Хао Пэном и губернатором про-
винции Ляонин господином Ли 
Лэчэном. Во время разговора обсу-
дили перспективные направления 
сотрудничества.

– Побратимские связи Приан-
гарья и провинции Ляонин были 
установлены 30 лет назад. Это до-
статочно большой срок, который 
доказывает, что между нашими 
регионами сложились действи-
тельно прочные, надежные и дру-
жественные отношения, – сказал 
Игорь Кобзев. 

Делегация Иркутской области 
посетила Шэньянский детский го-
спиталь, основанный в 1988 году. 
Здесь получают лечение тяжело-
больные дети и новорожденные, 
проходят реабилитацию дети-ин-
валиды. Также госпиталь функ-
ционирует как учебная база меди-
цинских университетов.

В рамках визита главный врач 
Иркутской областной детской 
больницы Юрий Козлов обсуждал 
с китайскими коллегами подпи-
сание соглашения о партнерстве 
в области здоровья детей между 
ИОДКБ и Шэньянским госпиталем. 
Результатом этого взаимодействия 
может стать создание на базе об-
ластной детской больницы Центра 
традиционной китайской медици-
ны.

– Видим, что идем в ногу со 
временем, что количество паци-
ентов и врачей примерно соответ-
ствуют нашей больнице. Направ-
ления детского здравоохранения, 
которые развивают в провинции 
Ляонин, схожи с нашими, и по-
смотрели те, что наиболее инте-
ресны нам. В первую очередь мы 
рассматриваем открытие совмест-
ного Центра традиционной китай-
ской медицины, который поможет 
нашим ребятишкам окончательно 
поправить здоровье, долечиться. 
И намечаем такие способы вза-
имодействия, которые связаны с 
научными исследованиями, раз-

работками новых направлений. 
Подойдем вплотную к тому, что-
бы проводить совместные науч-
ные мероприятия на площадках 
Иркутской области и провинции 
Ляонин, – отметил Юрий Козлов.

   КОНФЕРЕНЦИЯ 
   ДРУЖЕСТВЕННЫХ ОБМЕНОВ

Губернатор Игорь Кобзев при-
нял участие в Конференции дру-
жественных обменов и торгово-
экономического сотрудничества 
между Иркутской областью и про-
винцией Ляонин. Презентовали 
инвестиционный, сельскохозяй-
ственный и туристический потен-
циал региона.

В рамках шэньянской конфе-
ренции было заключено два экс-
портных контракта на общую сум-
му 750 млн рублей. Они касаются 
поставок 10 тыс. тонн овса и кон-
дитерских изделий из Иркутской 
области в Китай.

– Нам сегодня нужны инвести-
ции в Иркутскую область, развитие 
высокотехнологичного производ-
ства, создание новых рабочих мест 
в регионе. И подписанные в Пекине 
и Шэньяне соглашения свидетель-
ствуют о том, что условия для 
взаимодействия созданы, – под-
черкнул Игорь Кобзев. – Усиление 
международного сотрудничества 
даст новый импульс не только раз-
витию экономики Иркутской об-
ласти, но и сферам образования, 
культуры, спорта. Наше активное 
и разностороннее взаимодействие 
вносит свой достойный вклад в 
достижение высокого уровня вза-
имопонимания и взаимного до-
верия, который сложился между 
нашими странами.

   ТОВАРИЩЕСКИЕ МАТЧИ

В рамках презентации Иркут-
ской области в Китайской Народной 
Республике 16–17 июня состоялись 
товарищеский матч по баскетболу, 
совместные тренировочные ме-
роприятия и мастер-классы. На 
открытии товарищеского матча 
участников и зрителей попривет-
ствовали губернатор Приангарья 
Игорь Кобзев и заместитель пред-
седателя правительства провин-
ции Ляонин госпожа Го Цайюнь.

– Иркутская область уже много 
лет плодотворно сотрудничает с 
Китайской Народной Республикой 
в сфере физической культуры и 
спорта. У нас успешно проводи-
лись совместные тренировочные 
сборы и турниры. Сегодня необхо-

димо укреплять и расширять дру-
жественные отношения в сфере 
физической культуры и спорта. 
Ведь именно спорт способствует 
взаимодействию государств, объ-
единяет спортсменов из разных 
стран мира, вносит весомый вклад 
в дружбу народов. Уверен, что в 
дальнейшем сотрудничество по-
ложительно скажется на уровне 
подготовки спортсменов и дости-
жениях, – отметил Игорь Кобзев.

В товарищеском матче встрети-
лись команды баскетбольного клу-
ба «Иркут» и провинции Ляонин. 
Игра завершилась со счетом 47:36 в 
пользу иркутской команды. В рам-
ках сотрудничества для спортсме-
нов Китая мастер-класс по хоккею 
с шайбой провел тренер хоккейно-
го клуба «Ермак», неоднократный 
призер первенства Сибирского фе-
дерального округа Дмитрий Бара-
нов.

Воспитанники областной спор-
тивной школы олимпийского ре-
зерва «Россия», мастера спорта 
России Елизавета Трухина, Нико-
лай Лысаков, Алина Фахуртдинова, 
Михаил Власенко и их тренер Ан-
на Трухина провели мастер-класс 
по керлингу, разобрав все нюансы 
по технике игры. Женская коман-
да областной спортивной школы 
по футболу «Байкал» и тренеры 
команды Светлана Надежкина и 
Игорь Фатин приняли участие в 
товарищеском матче, где иркутян-
ки уступили соперницам из Китая.

Спортсмены Иркутского регио- 
нального отделения Федерации 
всестилевого карате России, чем-
пионы мира Геннадий Голубчи-
ков, Константин Верхозин, Артем 
Ашуров, Анастасия Пантелеева и 
Татьяна Бушкова и тренер сборной 
России Петр Неупокоев провели 
показательные выступления и ма-
стер-классы для китайского клуба 
карате. Совместно с сенсеем Ван 
Янгом (7 дан киокушинкай карате) 
и взрослой сборной провинции Ля-
онин провели тренировку в гим-
настическом центре в Шэньяне.

Во время мероприятия сторо-
нам удалось договориться о со-
вместной деятельности в области 
развития всестилевого карате. В 
частности, руководитель програм-
мы карате спортивного общества 
провинции Ляонин Ли Гэньсюй 
пригласил иркутских каратистов 
на соревнования 11 августа в Шэ-
ньян.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото пресс-службы губернатора и 
правительства Иркутской областиСпортивные мероприятия состоялись в рамках презентации Иркутской области в Китае Спортивные мероприятия состоялись в рамках презентации Иркутской области в Китае 
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  СЕССИЯ  Повестка июньской 
сессии Законодательного Собрания 
Иркутской области включала 12 
вопросов. Под председательством 
Александра Ведерникова 
парламентарии в том числе 
рассмотрели отчет о результатах 
деятельности правительства 
региона за предыдущий год. 
Участие в работе сессии принял 
губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев. 

ПРОЕКТНЫЕ КОМИТЕТЫ 

С приветственным словом к депутатскому 
корпусу обратился глава региона. Он поблагода-
рил парламентариев за плодотворную совмест-
ную деятельность и обозначил приоритетные 
направления дальнейшего взаимодействия.

– Правительство Иркутской области и де-
путатский корпус работают над одной общей 
целью – сделать жизнь людей в нашем регионе 
лучше, комфортнее. Сегодня депутаты озна-
комятся с отчетом, дадут свою оценку. Жизнь 
ежедневно ставит перед нами новые задачи, 
мы ставим новые цели и совместно, я уверен 
в этом, будем стремиться к их достижению, – 
подчеркнул Игорь Кобзев.

Далее министр финансов региона Наталия 
Бояринова представила проект закона об ис-
полнении областного бюджета за 2023 год. По ее 
словам, в бюджет поступили доходы в объеме 
275,9 млрд рублей, расходная часть областного 
бюджета исполнена в объеме 289,3 млрд, дефи-
цит составил 13,4 млрд рублей. По обеспечен-
ности населения налоговыми и неналоговыми 
доходами консолидированного бюджета Иркут-
ская область занимает второе место в Сибир-
ском федеральном округе и 21-е место среди 
субъектов России.

Александр Ведерников обратил внимание 
на то, что по отношению к объему доходов у 
региона самый низкий объем государственно-
го долга среди субъектов СФО. По информации 
Контрольно-счетной палаты Иркутской обла-
сти, в рамках бюджетного законодательства и 
соглашения с минфином РФ дефицит может 
быть увеличен еще на 24 млрд рублей, и эти 
средства могут быть дополнительно направле-
ны на решение вопросов социально-экономи-
ческого развития Иркутской области. Спикер 
Заксобрания предложил областному минфину 
и аудиторам КСП проработать вопрос более ак-
тивного привлечения коммерческих кредитов 
в регион для решения вопросов социально-эко-
номического развития.

Кроме того, обсуждался и вопрос создания 
комитетов по рассмотрению проектов, в кото-
рые войдут и депутаты.

– Много раз мы обсуждали, что депутаты 
будут участвовать в программном процессе. 
Мы добивались того, чтобы были созданы про-
ектные комитеты, не офисы, а комитеты. Это 
нужно для того, чтобы депутаты могли быть 
их членами. По закону депутаты не могут быть 
членами проектных офисов, но могут быть 
членами комитетов. Подписан соответствую-

щий указ губернатора, комитеты созданы, но 
депутаты не вошли в проектные комитеты, – 
обратил внимание Александр Ведерников. 

ГЛАВА КАБМИНА ДЕРЖИТ СЛОВО

На сессии депутаты приняли отчет о ре-
зультатах деятельности правительства Иркут-
ской области за 2023 год. С докладом высту-
пил председатель регионального правительства 
Константин Зайцев. Глава кабмина перечислил 
основные реперные точки, по которым регион 
достиг лидирующих позиций в экономике, в 
том числе по показателям объемов ВРП и ин-
вестиций.

– Несмотря на внешние факторы, ни один из 
реализуемых на территории региона крупных 
и средних инвестпроектов, которых порядка 
180, не был приостановлен. В перспективе это 
40 тысяч новых высокооплачиваемых рабочих 
мест и 2 трлн рублей дополнительных налого-
вых поступлений. Уже проинвестировано по-
рядка 1,2 трлн рублей, создано свыше 15 тысяч 
рабочих мест, – сказал Константин Зайцев. 

Он уточнил, что по прогнозу индекс про-
мышленного производства – благоприятный, 
а к 2025 году ежегодный прирост может соста-
вить около 5%.

Еще одна важная часть доклада – реализа-
ция региональных проектов. В 2023 году всего 
выполнены мероприятия 46 таких проектов в 
рамках 12 национальных проектов. Их объем 
финансирования из средств федерального и об-
ластного бюджетов составил 37,3 млрд рублей, 
освоено 93%. Также в регионе в прошлом году 
действовали 22 госпрограммы. На их реализа-
цию из всех источников было направлено 338 
млрд рублей.

Говоря о социальных направлениях рабо-
ты, Константин Зайцев заметил, что одним из 
главных приоритетов являлось последователь-
ное укрепление системы социальных гарантий 
для участников СВО и членов их семей. Всего 
на эти цели с начала спецоперации из бюджета 
направлено более 2,6 млрд рублей, в том числе 
1,8 млрд рублей в 2023 году. В отношении се-
мей реализовано более 18 тыс. мероприятий. 
Председатель правительства поблагодарил де-
путатов за совместную работу, подчеркнув, 
что областной парламент является центром 
обратной связи с жителями области, точкой 
сбора предложений для совершенствования за-
конодательства.

В свою очередь парламентарии обсудили ряд 
задач, требующих более пристального внима-

ния. Среди них решение проблемы нехватки 
специалистов, обеспечение медоборудованием 
больниц, покупка жилья для детей-сирот, а 
также экономическое и социальное развитие 
малых населенных пунктов. Работа в этом на-
правлении будет усилена.

ПАРЛАМЕНТСКИЕ ЗАПРОСЫ

Депутаты приняли на сессии два парла-
ментских запроса в правительство региона. 
По их мнению, необходимо усовершенствовать 
механизм обеспечения жилыми помещениями 
отдельных категорий граждан. Как пояснил 
председатель комитета по социально-культур-
ному законодательству Дмитрий Мясников, в 
Иркутской области в очереди на жилье около 
14 тыс. детей-сирот. Жилые помещения, пред-
назначенные для них, должны соответствовать 
ряду федеральных требований, которые каса-
ются минимальной площади жилого помеще-
ния, числа квартир, занимаемых детьми-сиро-
тами в многоквартирном доме, и другим. 

Депутаты изучили опыт других регионов 
Сибири и предлагают начать строить в Иркут-
ской области многоквартирные дома, которые 
будут представлять собой единый специали-
зированный жилищный фонд, позволяющий 
одновременно предоставлять квартиры и сиро-
там, и бюджетникам, и людям, которых пере-
селяют из аварийного жилья.

Второй парламентский запрос содержит 
предложения по восстановлению социальных 
объектов в районах, которые пострадали от па-
водков в 2019 и 2022 годах. По словам вице-спи-
кера Натальи Дикусаровой, депутаты вместе с 
руководителями муниципальных образований 
провели анализ мероприятий, которые тре-
бовалось провести после ЧС. Восстановитель-
ные работы необходимо провести в культур-
но-досуговом центре и в участковой больнице 
с. Голуметь Черемховского района, в здании 
детского сада в р.п. Шиткино, в школе п. Со-
ляная Тайшетского района и в нескольких объ-
ектах, расположенных на территории Нижнеу-
динского района. Кроме того, требуется строи-
тельство соцучреждений в Тайшетском и Ниж-
неудинском районах.

Депутаты считают, что все эти объекты 
нужно обеспечить финансированием по госу-
дарственным программам вне рейтингов, по-
скольку это должно быть реализовано в порядке 
устранения последствий ЧС.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ и Алексея КУШНИРЕНКО

Отчет принят, но 
работу надо усилить

Константин Зайцев Константин Зайцев 
представил депутатам представил депутатам 
Заксобрания отчет о Заксобрания отчет о 
работе правительства работе правительства 
региона в 2023 годурегиона в 2023 году
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  ПАРЛАМЕНТСКИЙ КОНТРОЛЬ  
Председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области 
Александр Ведерников и вице-
спикер Наталья Дикусарова в рамках 
парламентского контроля посетили 
Братск и Братский район.

БОРЬБА СО СТИХИЙНЫМИ СВАЛКАМИ
Утро понедельника у мэра Братского района Александра 
Дубровина началось с рабочей встречи с депутатами Зак-
собрания. Вместе с Александром Ведерниковым и Ната-
льей Дикусаровой обсудили тему по ликвидации свалок, 
вывозу и утилизации мусора. Обсуждение вопроса продол-
жилось уже на месте. Участники встречи выехали на терри-
тории местных садоводческих товариществ, где возникли 
стихийные свалки. Как сообщил Александр Дубровин, в 
Братском районе с 2022 года ликвидировано три крупные 
свалки на территории Кузнецовского, Зябинского и Кобля-
ковского муниципальных образований. 

– В Законодательное Собрание поступил законопроект 
касательно платы за негативное воздействие на окружаю-
щую среду. Природоохранная прокуратура предлагает вер-
нуть платежи в областной бюджет. Хотя раньше выплата 
поступала, окрашенная в доходы, в муниципалитеты, и они 
самостоятельно могли заниматься ликвидацией свалок, – 
пояснил Александр Ведерников.

По словам спикера областного парламента, в настоящее 
время депутаты проводят встречи в муниципалитетах, 
посещают места несанкционированных свалок. Это де-
лается с целью понять плюсы и минусы для территорий, 
разобраться в доводах, как эффективнее использовать 
средства, чтобы быстрее очистить от мусора населенные 
пункты. 

Также участники встречи обсудили необходимость капи-
тального ремонта социальных учреждений – медицинских, 
образовательных, дошкольных – в Братском районе. 

СТАДИОН «МЕТАЛЛУРГ» В ОЖИДАНИИ 
РЕКОНСТРУКЦИИ

Планы дальнейшей реконструкции стадиона «Металлург» 
Александр Ведерников и Наталья Дикусарова обсудили с 
мэром города Братска Сергеем Серебренниковым и пред-
седателем думы города Ларисой Павловой. В разговоре 
принял участие депутат от территории Евгений Зенкин.

Как рассказал Сергей Серебренников, «Металлург» – это 
центральный стадион города Братска, который вмещает 
4,5 тыс. зрителей. Здесь проводятся основные спортивные 
соревнования и крупные культурные мероприятия горо-
да. В настоящий момент проведение мероприятий стало 
невозможным из-за необходимости ремонта зрительских 
трибун.

– В рамках частно-государственного партнерства компа-
ния РУСАЛ в предыдущие годы провела капитальный ре-
монт подтрибунных помещений, раздевалок, технических 
комнат, тренерских, сделали хорошее современное осве-

щение стадиона, установили новое ограждение. Теперь 
главная задача – сделать стадион безопасным для спорт-
сменов и зрителей, капитально отремонтировать трибуны, 
– прокомментировал мэр Братска. 

Администрацией города подготовлен проект, он прошел 
экспертизу, получил поддержку в правительстве региона. 
Стоимость работ 96 млн рублей, из них 92 млн – за счет 
средств областного бюджета и 4 млн – софинансирование 
из городского. 

– Наш проект прошел конкурсный отбор, планировали 
сделать ремонт летом этого года. Ждем решения прави-
тельства и Законодательного Собрания по выделению 
финансирования, чтобы начать работы, – сообщил Сергей 
Серебренников.

Александр Ведерников отметил, что депутаты Заксобра-
ния поддержали данную инициативу, и поправка уже сфор-
мирована для рассмотрения при корректировке регио-
нального бюджета. 

– Мы бьемся за эти поправки, и все муниципалитеты ждут 
их. Ведь это капремонт объектов спорта, культуры, соци-
альной сферы, школ и детсадов, – сказал спикер ЗС. – Это 
наши традиционные депутатские поправки, которые из 
года в год вносятся при корректировке бюджета. Это не-
кая система договоренностей, надеемся, что она и дальше 
будет работать на благо наших городов и муниципальных 
районов.    

КОРРЕКТИРОВКА БЮДЖЕТА
На заседании комитета по бюджету, ценообразованию, фи-
нансово-экономическому и налоговому законодательству 
под председательством Александра Лаутина депутаты рас-
смотрели изменения в закон «Об областном бюджете на 
2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов».

По словам министра финансов Иркутской области Ната-
лии Бояриновой, необходимость корректировки связана с 
уточнением объема целевых межбюджетных трансфертов, 
предоставляемых нашему региону из федерального бюд-
жета, а также уточнением расходной части, объема налого-
вых и неналоговых поступлений. В частности, изменения 
коснутся доходной части, которую предлагается увеличить 
на 7,3 млрд рублей до 277,8 млрд рублей. При этом расходы 
также планируется увеличить на 11,2 млрд рублей до 310,2 
млрд рублей. Таким образом, дефицит областного бюджета 
вырастет на 13,7% и составит более 32 млрд рублей, а госу-
дарственный долг – на 21,9% до 51,7 млрд рублей.

Тем не менее парламентарии считают важным сохранить 
в числе приоритетных задач финансирование строитель-
ства и капремонта соцобъектов, своевременную выплату 
заработной платы работникам бюджетной сферы, обеспе-
чение лекарствами льготников, качественную подготовку 
социальных объектов и жилых домов к отопительному се-
зону.

Комитет рекомендовал на ближайшей сессии принять кор-
ректировки, представленные региональным минфином.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото пресс-службы Законодательного Собрания 
Иркутской области и администрации города Братска

Строительство и 
ремонт соцобъектов 
вне конкуренции 

  НАГРАДА  Депутат 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области, генеральный 
директор Иркутского 
авиационного завода – 
заместитель гендиректора 
ПАО «Яковлев» ОАК 
госкорпорации «Ростех» 
Александр Вепрев удостоен 
звания Героя Труда 
Российской Федерации. 

Указ о присвоении высокой государ-
ственной награды подписал президент 
Российской Федерации Владимир Пу-
тин. Она присуждена за особые трудо-
вые заслуги перед государством и на-
родом. Вручил ее глава минпромторга 
России Антон Алиханов.

Председатель Законодательного Со-
брания Иркутской области Александр 
Ведерников и депутаты регионального 
парламента поздравили своего коллегу 
Александра Вепрева с присвоением вы-
сокой награды. 

– Это заслуженное признание мно-
голетнего труда, большого вклада в 
промышленную и оборонную мощь 
страны. Александр Алексеевич всегда 
горит своим делом, ему доверяют лю-
ди, поэтому он неоднократно избирал-
ся в областной парламент, – отметил 
спикер областного парламента.

Александр Вепрев в 1974 году окон-
чил Иркутский политехнический 
институт по специальности «само-
летостроение», тогда же начал свою 
трудовую деятельность в Иркутском 
филиале Научно-исследовательского 
института технологии и организации 
производства (НИАТ), где прошел путь 
от инженера-технолога до директора. 
На Иркутском авиационном заводе ра-
ботает с 1997 года, возглавил предпри-
ятие в 2008 году.

Александр Алексеевич – кандидат 
технических наук, автор более 70 науч-
ных работ и публикаций, а также обла-
датель более 20 авторских свидетельств 
и патентов на изобретения. Почетный 
авиастроитель РФ. 

Неоднократно избирался в област-
ной парламент. В настоящее время 
является депутатом Законодательного 
Собрания Иркутской области 4-го со-
зыва, членом комитета по собствен-
ности и экономической политике об-
ластного парламента.

  Юрий ЮДИН

ГЕРОЙ ТРУДА РОССИИ 
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   ЧЕТЫРЕ УРОВНЯ КОНТРОЛЯ

Министр лесного комплекса Ир-
кутской области Павел Кирдяпкин 
в июньском прямом эфире напом-
нил о том, что в регионе действует 
четырехуровневая система обна-
ружения лесных пожаров и реаги-
рования на них. Первый уровень 
– наземный и водный, который 
осуществляется по 201 маршру-
ту. Для патрулирования лесов и 
прилегающих к ним территорий 
в зависимости от классов пожар-
ной опасности ежедневно задей-
ствовано от 170 до 700 человек. По 
словам Павла Кирдяпкина, всего 
же в формирования по тушению 
пожаров входят 1 тыс. 933 человека 
и 795 единиц техники. При необ-
ходимости их состав может быть 
увеличен в разы с учетом лесоа-
рендаторов, представителей лес-
ного бизнеса и сельхозтоваропро-
изводителей (до 5 тыс. 248 человек 
и 2 тыс. 861 единиц техники). С 
начала этого года минлесом ре-
гиона и подведомственными ему 
учреждениями проведено больше 
12 тыс. патрулирований.

Второй уровень – авиамонито-
ринг по 22 маршрутам протяжен-
ностью почти 12,3 тыс. км. Ежегод-
но минлес заключает контракты на 
предоставление воздушных судов. 

– Сегодня у нас 10 бортов за-
нимается авиапатрулированием, 
– добавил министр. – Это легко-
моторные самолеты для осмотра 
территории и самолеты Ан-2, ко-
торые могут брать с собой парашю-
тистов, чтобы сразу реагировать на 
обнаруженный лесной пожар.

Третий уровень – космический 
мониторинг. Павел Кирдяпкин 
рассказал, что для выявления лес-
ных пожаров используются дан-
ные дистанционного зондирова-
ния Земли из космоса в информа-
ционной системе дистанционного 
мониторинга Рослесхоза. Она охва-
тывает 69,5 млн га лесного фонда 
на территории Иркутской области.

И еще один уровень контроля 
– видеомониторинг, активно при-
меняемый в Иркутской области. 
В первую очередь это камеры АПК 
«Безопасный город». В настоящее 
время в муниципальных образова-
ниях региона в рамках данного ап-
паратно-программного комплекса 
установлено 24 видеокамеры. Кро-
ме того, действует еще 22 в рамках 
системы «Лесоохранитель», ко-
торые располагаются на вышках 
операторов сотовой связи в раз-
личных районах области. 

– Видеокамеры фиксируют лю-
бое возгорание, любой дым в ради-
усе 20–30 километров и передают 
данные в систему, – отметил Павел 
Кирдяпкин. – С помощью видео-
мониторинга обнаружено порядка 
20% возгораний в лесу в пожаро-
опасном сезоне этого года. Нынче 
для системы «Лесоохранитель» 
планируется установка еще четы-
рех видеокамер.

Министр сообщил, что наш ре-
гион вошел в национальный про-
ект «Беспилотные авиационные 
системы», реализация которого 
началась в этом году. Министер-
ству лесного комплекса области 
выделены деньги на приобрете-
ние 49 беспилотных летатель-
ных аппаратов. Их можно будет 
использовать для обнаружения 
лесных пожаров, их тушения, а 
также в борьбе с незаконными 
рубками. Часть средств в этом 
пожароопасном сезоне направле-
на на аренду беспилотников у их 
владельцев.

   ОГРАНИЧЕНИЯ ОПРАВДАННЫ

– В прошлом году весной была 
дождливая погода, нынче же мно-
го жарких и сухих дней, поэтому 
часто объявляется самый высокий 
пятый класс пожароопасности, – 
заметил Павел Кирдяпкин. 

Во время прямого эфира жи-
тели области задавали много во-
просов по ограничению посещения 
лесов. По словам Павла Кирдяп-
кина, такие меры предусмотрены 
с наступлением третьего класса и 
выше пожарной опасности в лесах. 
В муниципальных образовани-
ях их устанавливает специальная 
система на основании прогнозов 
метеорологов. Узнать о классах по-
жароопасности можно на сайте ре-
гиональной диспетчерской службы 
http://avia.rpdu.irk.ru/ (обновление 

данных происходит ежедневно в 10 
часов утра). 

Министр обратил внимание, 
что ограничения в пожароопасный 
период – это необходимая и оправ-
данная мера, поскольку причина 
порядка 80% лесных пожаров – че-
ловеческий фактор. А пройденные 
огнем леса восстанавливаются де-
сятки лет.

– Даже если не жечь костры в 
лесу, риск возникновения пожаров 
присутствует от любой другой че-
ловеческой деятельности, – заявил 
заместитель Главного управления 
МЧС России по Иркутской области 
Роман Пешков. – При пятом клас-
се пожарной опасности возгорания 
появляются от любого источника 
огня и повышенных температур. 
При этом огонь очень быстро рас-
пространяется. 

В период особого противопо-
жарного режима нарушителям 
правил пожарной безопасности в 
лесах грозит штраф. Для физи-
ческих лиц – 40–50 тыс. рублей, 
должностных лиц – от 60 до 90 
тыс. рублей, юрлиц – от 600 тыс. 
до 1 млн рублей. Если же причи-
нен ущерб лесным насаждениям, 
виновных могут привлечь и к уго-
ловной ответственности.

– Наша задача в первую очередь 
– не наказать любой ценой, а до-
нести до жителей информацию о 
важности соблюдения простых и 
понятных каждому правил пове-

дения в лесу и на природе, – гово-
рит Павел Кирдяпкин. – Поэтому 
инспекторы стараются предупре-
дить нарушения. Однако ответ-
ственности, если правонарушение 
совершено, не избежать. 

В этом году за нарушение пра-
вил пожарной безопасности в 
лесах составлено 65 протоколов 
об административных правона-
рушениях. К ответственности 
привлечено 29 человек, наложено 
четыре штрафа на общую сум-
му 145 тыс. рублей, вынесено 25 
предупреждений. Юридическим 
лицам предъявлено 110 предосте-
режений о недопустимости нару-
шения правил пожарной безопас-
ности в лесах.

Роман Пешков также сообщил, 
что ГУ МЧС ежегодно проводит 
профилактику лесных пожаров, 
причем не только с начала пожа-
роопасного периода – выезжают 
в школы, в летние лагеря, дела-
ют подворовые обходы, беседуют 
с населением, раздают листовки, 
размещают баннеры, информиру-
ют людей в социальных сетях и в 
целом в интернете. 

– Мы акцентируем внимание 
на состоянии территории и пове-
дении в лесах и в парках, – говорит 
замначальника ГУ МЧС. – Профи-
лактическая работа очень важна 
и эффективна при ее правильном 
планировании. 

 � Елена ПШОНКО

Лес под наблюдением ВНИМАНИЕ

ИЗМЕНЕНЫ 
СРОКИ ОСОБОГО 
ПРОТИВОПОЖАРНОГО 
РЕЖИМА
Особый противопожарный режим 
в Иркутской области продлен до  
8 июля. Председатель правительства 
региона Константин Зайцев своим 
постановлением внес изменения в 
ранее принятые документы. До внесе-
ния корректировок особый противо-
пожарный режим действовал до 17 
июня в большинстве районов обла-
сти, до 24 июня – в северных районах 
региона.

– На основании рекомендаций Глав-
ного управления МЧС России по 
Иркутской области мы продлеваем 
действие особого противопожарно-
го режима до 8 июля. Это связано с 
прогнозом о высоких классах пожар-
ной опасности. Нынешнее лето у нас 
обещает быть более жарким и менее 
дождливым по сравнению с прошло-
годним, поэтому необходимы превен-
тивные меры, – прокомментировал 
Константин Зайцев.

 � АКТУАЛЬНО  Почти 20% лесных пожаров в этом году обнаружили 
видеокамеры, установленные в ряде территорий Иркутской области. Данный  
вид мониторинга в регионе активно развивается. В настоящее время работает  
46 камер видеонаблюдения. В текущем году планируется добавить еще четыре. 
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Традиция открывать брендированные 
классы в российских учебных учрежде-
ниях у белорусского флагмана комбай-
ностроения зародилась давно, а с конца 
2021 года такая работа стала системной. 
Генеральный директор ОАО «Гомсельмаш» 
Александр Новиков уверен: техника долж-
на быть в умелых руках, а для этого важно 
обучить будущих механизаторов и инже-
нерные кадры. Теперь студенты иркутско-
го вуза смогут более детально узнавать о 
строении сельскохозяйственных машин.
– Для нас открытие брендированной ауди-
тории является очередным шагом в разви-
тии. Мы стремимся создавать комфортные 
условия, чтобы студенты получали знания 
о передовых технологиях. Это основа для 
прорывных проектов в сельском хозяйстве, 
– отметил Николай Дмитриев, ректор ИрГАУ. 
Аудитория «Гомсельмаш» – первая в При-
ангарье и вторая в Сибири. Рассчитана на 

60 мест. В ней размещены стенды с кормо-
уборочными и зерноуборочными комбай-
нами, телевизор, компьютер и планшет для 
графического переноса изображения на 
экран. Рядом второй класс на 20 учебных 
мест для практических занятий, прове-
дения лабораторных работ. Он укомплек-
тован технической документацией. Пла-
нируется проведение мастер-классов от 
опытных механизаторов.

– 130 зерноуборочных и кормоуборочных 
комбайнов, выпущенных белорусским про-
изводителем «Гомсельмаш» совместно с 
предприятием Брянска, уже представлено 
на полях Приангарья. Это более 10 про-
центов от всего парка комбайнов на терри-

тории региона. Отрадно, что техники бело-
русского производства у нас становится с 
каждым годом больше, – сообщил министр 
сельского хозяйства Иркутской области 
Илья Сумароков.

В обустройстве аудиторий «Гомсельмаш» 
предусмотрено укомплектование техни-
ческой документацией, возможны мастер-
классы от механизаторов, которые рабо-
тали на белорусских комбайнах, лекции 
инженеров-конструкторов завода. С целью 
закрепления теоретических знаний плани-
руется поставка комбайна непосредствен-
но на территорию вуза.

– Надеемся, что студенты благодаря такой 
аудитории будут с белорусской техникой 

что называется на ты. Мы постарались 
предусмотреть все, чтобы студенты смогли 
понять принципы наладки и регулировки, 
особенности обслуживания отдельных 
узлов и механизмов, – пояснил первый за-
меститель директора центра продаж и сер-
виса по РФ компании-производителя сель-
хозтехники Дмитрий Данцов.

Больше 20 лет АО «Облагроснаб» постав-
ляет в Иркутскую область передовую сель-
хозтехнику, обеспечивает тружеников села 
качественными деталями, предлагает про-
думанные решения. Главная задача пред-
приятия остается неизменной – снабжение 
хозяйств всем самым необходимым для ра-
боты – от удобрений до современных ком-
байнов и тракторов.

– Технический прогресс стремительно идет 
вперед. И комбайны, и трактора совершен-
ствуются с каждым годом. В этой ауди-
тории, я уверен, студенты будут получать 
знания, которые они смогут использовать 
на благо своего Отечества. Наша страна 
строит сильную и независимую экономику. 
И создание продовольственной безопас-
ности – это одно из ключевых направлений 
государственной политики. Высоких ре-
зультатов мы сможем достичь только с про-
фессионалами своего дела, – резюмировал 
Валерий Попов, генеральный директор АО 
«Облагроснаб». 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Все подробности на сайте:  
www.irkagrosnab.ru.

КАДРОВАЯ П    ЛИТИКА

Новая аудитория  
в подарок к 90-летию ИрГАУ

 � СОБЫТИЕ  Студенты 
Иркутского государственного 
аграрного университета  
им. А.А. Ежевского новый 
учебный год начнут в 
современной брендированной 
аудитории «Гомсельмаш». 
Такой подарок в честь 90-летия 
вуза стал возможен благодаря 
официальному дилеру 
белорусского производителя 
сельхозтехники  
АО «Облагроснаб».
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Напомним, два года назад Ир-
кутская область в числе первых 42 
регионов в стране вошла в феде-
ральный проект «Профессионали-
тет», поддержанный президентом 
России Владимиром Путиным. На 
базе Тулунского аграрного технику-

ма был создан кластер, в который в 
качестве сетевых организаций вош-
ли образовательные организации и 
потенциальные работодатели. 

– Ключевая цель «Профессио-
налитета» – привлечь внимание 
отраслей и предприятий к совмест-

ной подготовке кадров через со-
трудничество с образовательными 
организациями среднего профес-
сионального образования и участие 
в их жизни. Это помощь в обновле-
нии материально-технической ба-
зы и включение в образовательные 
программы новых видов профес-
сиональной деятельности, востре-
бованных конкретным работодате-
лем. Мы будем и дальше развивать, 
поддерживать участие наших ор-
ганизаций в этой нужной государ-
ственной инициативе, – подчер-
кнул губернатор Игорь Кобзев.

Министр образования региона 
Максим Парфенов сообщил, что 
первый выпуск специалистов для 
сельского хозяйства по програм-
мам «Профессионалитета» соста-
вит 165 человек по специальностям 
«Экономика и бухгалтерский учет 
(по отраслям)» и «Электротехни-
ческие системы в агропромыш-
ленном комплексе АПК», по про-
фессиям «Мастер сельскохозяй-
ственного производства» и «Ма-
стер растениеводства».

– В процессе обучения студенты 
осваивали образовательные про-
граммы, содержащие дополни-
тельные профессиональные бло-
ки, сформированные совместно 
с представителями предприятий 
аграрного сектора экономики. В 
них были учтены актуальные и 

перспективные потребности, об-
условленные задачами технологи-
ческой модернизации и инноваци-
онного развития отрасли сельского 
хозяйства в Иркутской области, – 
отметил министр. 

А уже 20 июня стартует при-
емная кампания в техникумах и 
колледжах. На бюджетные места 
по программам среднего профес-
сионального образования плани-
руют набрать в 2024 году 12,8 тыс. 
первокурсников, из них около трех 
тысяч будут обучаться по програм-
мам федерального проекта «Про-
фессионалитет».

– У наших школьников, желаю-
щих получить среднее професси-
ональное образование, – широкий 
выбор. Подготовка рабочих кадров 
в настоящее время осуществляется 
по 135 специальностям, 55 профес-
сиям среднего профессионального 
образования, – сообщил Максим 
Парфенов. Министр также отметил, 
что на направления, связанные с 
востребованными отраслями про-
мышленности региона, будут ве-
сти набор более 40 образовательных 
организаций Иркутской области, 
участвующих в федеральном про-
екте «Профессионалитет». Среди 
направлений сельское хозяйство, 
энергетика, металлургия, педаго-
гика, туризм и сфера услуг, право-
охранительная работа и управле-
ние. Впервые в этом году пройдет 
также набор на специальности и 
профессии для транспортной, ма-
шиностроительной (авиастрои-
тельной) отраслей и медицины. 

 � Юрий ЮДИН

Профессионалитет:  
первый выпуск и новый старт

 � ОБРАЗОВАНИЕ  В Приангарье завершают обучение 
и готовятся к выпуску более 160 студентов, которые 
поступили в 2022 году на новые образовательные 
программы федерального проекта «Профессионалитет» 
образовательно-производственного кластера 
сельскохозяйственного профиля. 
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 � СПОРТ  Легкоатлет из Иркутской 
области Михаил Шмыков стал 
победителем Спортивных игр 
стран БРИКС в прыжке с шестом. 
Легкоатлетическая программа 
международного мультиспортивного 
мероприятия проходила 15 и  
16 июня на стадионе «Центральный» 
в Казани.

На соревнованиях по легкой атлетике за 
медали боролись спортсмены 13 стран, Россию 
представляли 115 легкоатлетов. За два дня было 
разыграно 42 комплекта наград. Всего россий-
ская сборная на Играх БРИКС по легкой атлетике 
завоевала 33 золотые, 25 серебряных и 23 брон-
зовые медали. На втором месте спортсмены из 
Беларуси. Обладателями медалей также стали 
легкоатлеты Китая, Бразилии, ЮАР и других 
стран.

– Поздравляю воспитанника областной Шко-
лы высшего спортивного мастерства Михаила 
Шмыкова и его тренеров Татьяну Третьякову и 
Андрея Блохина с золотой медалью Игр БРИКС 
– это высокий результат и хорошее достижение. 
Михаил преодолел высоту 5 метров 82 санти-
метра и установил личный рекорд в прыжке 
с шестом, а также он выполнил олимпийский 
норматив, – поздравил спортсмена с победой 
губернатор Игорь Кобзев.

Мастер спорта международного класса Ми-
хаил Шмыков в Казани стал сильнейшим в 
секторе для прыжков с шестом с результатом 
– 5,82. Серебряную медаль выиграл еще один 
россиянин Александр Соловьев с таким же 
результатом – 5,82. Но Михаил взял высоту с 
первой попытки. Бронзовым призером стал 
уроженец Иркутска, представляющий Респу-
блику Беларусь, Матвей Волков – 5,50.

Это не первая высокая награда легкоатлета в 
июне. Михаил Шмыков стал победителем фе-
стиваля прыжков с шестом и в длину «Athletics 
League». V этап «Королевы спорта» и IV этап 
серии «Высота», в рамках которых состоялся 
фестиваль, прошли 12 июня в Твери. На на-
грады соревнований претендовали сильнейшие 
спортсмены России и Беларуси. Михаил стал 
сильнейшим в секторе для прыжков с шестом, 
установив результат – 5,66. 

Кроме того, спортсмен выиграл бронзовую 
медаль на международных соревнованиях по 
легкой атлетике «День прыжков», которые  
9 июня прошли в Парке Горького в Москве. За 
награды турнира в прыжках с шестом и прыж-
ках в высоту боролись также спортсмены Рос-
сии и Беларуси. Мастер спорта международного 
класса показал третий результат в секторе для 
прыжков с шестом – 5,40. Таким образом, в 
течение июня легкоатлет неоднократно значи-
тельно улучшил свой результат.

 � Юрий ЮДИН 
Фото предоставлено министерством  
спорта Иркутской области

Жители Приангарья получили 
прекрасную возможность для поис-
ка работы, смены профессии и во-
площения самых смелых планов в 
жизнь. Такую возможность предо-
ставляет Федеральный этап всерос-
сийской ярмарки трудоустройства 
«Работа России. Время возможно-
стей», которая состоится 28 июня.

   НАЙДИ СВОЮ ПРОФЕССИЮ

Это новый проект министерства 
труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации. Он проводится 
второй год подряд во всех регионах 
страны одновременно. В Иркутской 
области федеральный проект бу-
дет реализован на нескольких пло-
щадках: в иркутском Сибэкспоцен-
тре, в кадровых центрах Ангарска, 
Братска, Усолья-Сибирского и Усть-
Илимска.

– Планируется, что в Федераль-
ном этапе всероссийской ярмарки 
трудоустройства примут участие 
крупные предприятия региона в 
сфере машиностроения, авиастрое-
ния, добычи и переработки нефти и 
газа, транспорта, проектирования, 

производства алюминия и другие 
предприятия, испытывающие по-
требность в кадрах. Также при-
глашены предприятия легкой про-
мышленности, сельского хозяйства, 
организации бюджетной сферы – 
образования, медицины, культуры, 
представители сферы услуг, тури-
стического и гостиничного бизнеса, 
– сообщил министр труда и занято-
сти региона Кирилл Клоков.

Работодателями Иркутской об-
ласти подготовлены предложения 
по трудоустройству на вакансии, не 
требующие опыта работы, их будет 
представлено около 400 по различ-
ным видам профессий. 

Уровень регистрируемой без-
работицы в Приангарье сегодня 
составляет 0,5%. На рынке труда 
в области представлено более 35 
тыс. вакансий. Не снижается спрос 
на квалифицированных рабочих, 
инженеров. В социальной сфере 
особенно востребованы учителя и 
врачи. Ожидается, что на ярмарке 
будут представлены наиболее вос-
требованные вакансии, включая 
водителя, арматурщика, бетонщи-
ка, бухгалтера, экономиста, юриста. 

Соискатели смогут не только полу-
чить информацию о востребован-
ных профессиях и специальностях, 
а также о зарплатах в различных 
отраслях экономики.

Планируется, что все пять пло-
щадок ярмарки посетят порядка 5–6 
тыс. человек – люди, ищущие рабо-
ту, студенты, представители обра-
зовательных организаций и граж-
дане, мечтающие о новых возмож-
ностях трудоустройства или жела-
ющие сменить поле деятельности. 

   ТРУДОВАЯ АДАПТАЦИЯ 
   ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО

Основная цель ярмарки трудо-
устройства – не только быстрый 
подбор работы, но и помощь в пла-
нировании своего дела. На ярмарке 
будет работать площадка «История 
успеха», где Центр «Мой бизнес» 
и предприниматели представят 
успешные истории выстраивания 
предпринимательской карьеры. 
Также «Мой бизнес» предоставит 
возможность получить консульта-
ции по основам ведения предпри-
нимательства, его бизнес-плани-
рования и развития. 

Одним из событий федераль-
ного этапа станет форум вакансий 
и трудовой адаптации участни-
ков СВО и членов их семей. В 
зоне работы регионального фили-
ала Государственного фонда «За-
щитники Отечества» будет пред-
ставлена возможность получить 
информацию о социальной под-
держке, оформлении документов, 
консультации по трудовому за-
конодательству, пенсионному обе-
спечению и возможностям трудо-
устройства.

В рамках ярмарки будет орга-
низован Молодежный карьерный 
форум – 2024, где молодые жители 
региона смогут познакомиться с 
образовательными программами и 
обсудить возможности стажировок 
и производственной практики. 

Выпускникам общеобразова-
тельных школ, учреждений на-
чального и среднего профессио-
нального образования, неработаю-
щей молодежи будет оказана кон-
сультационная помощь. Им предо-
ставят информацию о профессиях, 
пользующихся спросом на рынке 
труда, окажут практическую по-
мощь в выборе подходящей про-
фессии в самых разных отраслях 
– от малого и среднего бизнеса до 
крупных организаций. 

Кроме того, в рамках ярмарки 
состоятся мастер-классы, в част-
ности, по управлению беспилот-
ными летательными аппаратами, 
откроется площадка для тех, кто 
интересуется  робототехникой.

Напомним, что по итогам реги-
онального этапа ярмарки, который 
состоялся в апреле в Иркутске, Ан-
гарске и Братске, было представле-
но 4 тыс. вакансий, трудоустрои-
лось более 1 тыс. человек. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Золотой прыжок

Время возможностей
 � КАРЬЕРА   

200 работодателей, 
свыше 5 тыс. вакансий 
в разных отраслях – от 
машиностроения до сельского 
хозяйства. В Иркутской 
области пройдет Федеральный 
этап всероссийской 
ярмарки трудоустройства 
«Работа России. Время 
возможностей». 
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	� ГРАНТ			
Семь	социально	
значимых	
проектов,	
победителей	
грантовых	
конкурсов	«Полюс	
Фонд»,	будет	
реализовано	в	
Бодайбинском	
районе.	В	этом	
году	было	подано	
139	заявок,	а	
победили	33	проекта	
из	территорий	
присутствия	
предприятий,	
входящих	в	состав	
золотодобывающей	
компании	«Полюс».

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ		
«ПОЛЮС	ФОНД»	ОБЪЯВИЛ	
ПОБЕДИТЕЛЕЙ	2024	ГОДА

Пять проектов победили в гранто-
вом конкурсе «Полюс возможно-
стей». Один из них касается разви-
тия службы сопровождения семей, 
воспитывающих детей-инвалидов. 
Приобретение компьютерных столов 
с программным обеспечением позво-
лит детям с аутизмом получить на-
выки общения со взрослыми. Проект 
Станции юных натуралистов повысит 
цифровую грамотность школьников 
и педагогов, использование нейро-
сетей и искусственного интеллекта 
сделают обычные уроки захватыва-
ющими. А студенты Бодайбинского 
горного техникума смогут исполнить 
свою мечту о создании радио. На 
средства гранта будет снят фильм об 
уникальной природе Витимского за-
поведника. Участники проекта наме-
рены дойти до озера Орон, его назы-
вают младшим братом Байкала. 

В День народного единства, 4 ноября, 
состоится этнофестиваль «Многоли-
кое Бодайбо». На подиум выйдут 15 
семей, они покажут 84 национальных 
костюма. Также планируется прове-
сти мастер-классы по декоративно-
прикладному творчеству, созданию 
модных аксессуаров, причесок.
На средства грантового конкурса 
«Твоя территория» жители поселка 
Артемовский намерены вернуть пер-
воначальный вид памятника воинам-
шахтерам. Проектом предусмотрено 
восстановить плиту с барельефом по 
теме Великой Отечественной войны, 
установить ограждение и освещение. 
Проект-победитель «Покоряя бездо-
рожье» позволит провести зрелищные 
соревнования для автомобилей повы-
шенной проходимости в Бодайбо.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото В. Корчевского
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На IX конкурсе «Лучшая кни-
га года – 2023», который прошел 
в регионе, словарь удостоен спе-
циального приза «За сохранение 
языковых традиций коренных 
народов Сибири» в номинации 
«Традиционная культура корен-
ных народов Восточной Сибири». 
Словарь издан при поддержке 
компании Верхнечонскнефтегаз 
(входит в нефтегазодобывающий 
блок НК «Роснефть»). Сохранение 
национальной культуры и тради-
ционного уклада жизни коренных 
народов Севера – одно из значи-

мых направлений 
социальной поли-
тики «Роснефти». 

В «Русско-эвен-
кийском тематиче-
ском словаре» си-
стематизированы 
слова, обозначаю-
щие наиболее зна-
чимые для верх-
неленских эвенков 
явления, процессы 
и предметы тра-
диционных видов 
хозяйственной де-
ятельности – оле-
неводства, охоты, 
рыболовства. Часть 
лексики составля-
ют языковые заим-
ствования из рус-
ского языка.

Лингвисты также изучили фо-
нетические особенности диалекта, 
отметив, что система гласных и 
согласных звуков верхнеленского 
говора совпадает с системой зву-
ков в эвенкийском литературном 
языке.

Словарь стал полезным посо-
бием для самих носителей языка, 
для всех изучающих эвенкийский 
язык, а также для современных 
исследователей материальной и 
духовной культуры эвенков.

 � Василий ПЕТРОВ

Сохранить диалект 
верхнеленских эвенков

	� ПРОЕКТ  В Иркутской области 
издан уникальный русско-
эвенкийский тематический словарь. 
Пособие призвано сохранить ранее 
не исследовавшийся лингвистами 
исчезающий диалект верхнеленских 
эвенков, которые проживают в 
Качугском районе.

Фонд поддержки ин-
новационных творческих 
проектов и музыкального 
развития «Джаз на Байка-
ле» выиграл 20,3 млн руб- 
лей на проведение первого 
Всероссийского молодеж-
ного фестиваля-форума 
«Ангара-Джаз». Он прой-
дет на территории Архи-
тектурно-этнографического 
музея «Тальцы» 13–14 ию-
ля. Участниками фестива-
ля станут 110 молодых му-
зыкантов в возрасте от 18 
до 35 лет, которые прошли 
конкурсный отбор. Состо-
ятся мастер-классы, будут 

работать арт-локации и му-
зыкальные лектории. Хэд-
лайнерами выступят Мо-
сковский джазовый оркестр 
под управлением народного 
артиста России Игоря Бут-
мана и заслуженный артист 
РФ Леонид Агутин.

Фонд развития Русской 
культуры и Иркутский об-
ластной театр юного зри-
теля им. А. Вампилова по-
лучат почти 15 млн рублей 
на проведение III Между-
народного фестиваля на-
циональных театров «Бай-
кальский талисман». Он 

запланирован на начало 
июня 2025 года. Планирует-
ся, что фестиваль посетят 
более пяти тысяч зрителей. 
В 20 театральных поста-
новках будет задействовано 
почти 400 артистов из Рос-
сии и зарубежных стран, 
расширится география 
участников. Также состо-
ится совместная театраль-
ная постановка коллекти-
вов-участников фестиваля 
по ранним рассказам и сце-
нам Александра Вампилова 
«Мы бежали от заката» и 
работа международной ре-
жиссерской лаборатории.

Почти 10 млн рублей 
выиграл проект по созда-
нию фильмов о культовых 
исторических личностях. 
Его представила ООО «Ки-
нокомпания Юрия Яшни-
кова». С помощью выру-
ченных средств организа-
ция планирует сделать две 
серии исторического доку-
ментального сериала «Ки-
ноинтервью» о русском 
исследователе, морепла-
вателе, промышленнике и 
купце Григории Шелихове 
и первом народном губер-
наторе Иркутской области 
Юрии Ножикове.

Центр поддержки и раз-
вития культурных, соци-
альных, научных и обра-
зовательных инициатив 
«Перевал» совместно с Ир-
кутским областным крае-
ведческим музеем имени 
Н.Н. Муравьева-Амурского 
получил поддержку проекта 
«Музей «Ледокол «Анга-
ра»: новая навигация». На 
базе ледокола планируется 
создание мультимедийной 
выставки в машинном и 
котельном отделениях, вы-
пуск первого полноцветно-
го альбома об истории ле-
доколов «Байкал» и «Ан-

гара», а также проведение 
серии просветительских 
мероприятий. На реализа-
цию проекта фонд выделит 
7,2 млн рублей.

Победу одержал также 
проект «Онлайн-кинотеатр 
doc38.ru», который пред-
ставил ООО «Иркутскки-
но» совместно с Иркутским 
областным кинофондом. 
Почти три млн рублей бу-
дет направлено на создание 
и запуск онлайн-платфор-
мы, где будут представлены 
все работы иркутских ре-
жиссеров, информация об 
авторах и их творчестве. 
Также на онлайн-площад-
ке можно будет посмотреть 
все выпуски кинолетописи 
«Земля у Байкала», кото-
рые снял Иркутский об-
ластной кинофонд с 2013 
года. Это более 80 сюжетов 
кинохроники о региональ-
ных значимых событиях. 
Планируется организовать 
на платформе и прямые 
трансляции мероприятий 
Байкальского международ-
ного кинофестиваля «Че-
ловек и Природа» имени 
В.Г. Распутина.

 � Василий ПЕТРОВ

Победители Президентского 
фонда культурных инициатив

	� ИТОГИ  Президентский 
фонд культурных инициатив 
опубликовал итоги второго 
грантового конкурса этого  
года. Из Иркутской области  
на рассмотрение было  
отправлено 150 заявок,  
14 из них одержали победу.  
Какие проекты будут  
реализованы, рассказала  
министр культуры  
региона Олеся Полунина. 
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ПРИЗВАНИЕ – ПОМОГАТЬ  
ЛЮДЯМ

Яркая, энергичная, неутоми-
мая. Почетный гражданин Ниж-
неудинского района, обществен-
ный деятель, руководитель тыло-
вой фабрики, главный серебряный 
волонтер – это все о ней. 

Родилась Людмила Леонидов-
на в Читинской области в семье 
военнослужащего. Школу окончи-
ла в приморском поселке Чкалов-
ском на Дальнем Востоке. Любовь к 
книгам и спорту, активность, лю-
бознательность и большая жаж-
да жизни с юных лет сделали ее 
общественником. А началось все с 
вожатской работы.

Потом был переезд в Нижнеу-
динск, где она трудилась учителем 
математики, директором школы, 
директором Дома детского творче-
ства (ДДТ). Десятки проектов для 
детей были запущены под руко-
водством Мосензовой. Она стала 
первой, кто организовал в Ниж-
неудинске спортивные старты на 
значок ГТО до того, как это стало 
мейнстримом. В ее бытность в 
ДДТ был создан «Театр моды», где 
каждому ребенку открылись двери 
в мир творчества и возможностей, 
а показы мод проходили по всей 
области.

«ДОБРОВОЛЕЦ РОССИИ» 

В 2012 году Людмила Мосен-
зова возглавила совет ветеранов 
в Нижнеудинском районе. Много 

лет она развивает волонтерское 
движение среди старшего поко-
ления. В 2013 году родился проект 
«Занятия физической культурой 
и спортом – шаг к долголетию», 
ставший одной из первых побед. 
Сегодня клубы и объединения ак-
тивного долголетия созданы прак-
тически в каждом поселении рай-
она. 

В 2018 году ветераны открыли 
центр «Молоды душой», основ-
ное направление работы которого 
– социальное. В 2020 году Люд-
мила Леонидовна стала победи-
тельницей конкурса «Доброволец 
России», ее признали лучшей в 
номинации «Молоды душой» за 
проект «Полюби свой день рожде-
ния, одинокий ветеран!». Проект 
вошел в число лучших среди 53 
тыс. соискателей грантов. К слову, 
это была первая победа Иркутской 
области за десять лет существова-
ния конкурса.

Уже много лет Мосензова вме-
сте с другими активистами совета 
ветеранов поздравляет одиноких 
пенсионеров с именинами. Людям 
старшего поколения вручают по-
дарки, помогают с работой по дому 
и, главное – дарят внимание. 

– Когда я работала директо-
ром школы № 11 в Нижнеудинске, 
стала сотрудничать с ветеранской 
организацией. Знала ветеранов 
лично. Они ведь люди советской 
закалки, помнят те времена, как 
их чествовал работодатель. И они 
должны знать, что на пенсии о 

них не забыли, – говорит Людмила 
Леонидовна.

Проект существует почти 20 лет. 
За это время свыше 20 тыс. юби-
ляров из 89 населенных пунктов 
Нижнеудинского района получили 
поздравления. А общественники 
продолжают свои программы. Так, 
серебряные волонтеры разработа-
ли и реализовали мобилизацион-
ный проект «Один в поле не во-
ин», победивший в региональном 
конкурсе.

ТЫЛОВАЯ ФАБРИКА

Только в первые месяцы СВО се-
ребряные волонтеры Нижнеудин-
ского района собрали более полу-
тора миллионов рублей, закупили 
и отправили нашим бойцам мно-
жество гуманитарных грузов.

Два года назад под руководством 
Людмилы Леонидовны в Нижне-
удинске открылась Тыловая фа-
брика «Zемляки – Zащитникам». 
Сегодня в районе работают уже 16 
цехов и мастерских, организован-
ных ветеранскими организация-
ми, учреждениями культуры, об-
разования, администрациями му-
ниципальных образований. Почти 
в каждом населенном пункте тру-
дятся для победы мастера тыловых 
фабрик.

На мини-предприятиях изго-
тавливают марлевые тампоны и 
салфетки, маскировочные сети и 
нашлемники, шьют плащи и так-
тические носилки, индивидуаль-

ные перевязочные пакеты и мно-
гое другое. В районе насчитывает-
ся уже больше трех тысяч человек 
– тыловиков фабрик.

ПОМОЩЬ КИРОВСКУ

Не первый год совет ветера-
нов Нижнеудинского района со-
трудничает с коллегами из города 
Кировска Луганской Народной Рес-
публики.

– Иркутская область взяла 
шефство над этим городом. Мы 
тоже решили оказать посильную 
помощь. Я нашла сайт админи-
страции Кировска, написала. От-
кликнулась советник главы горо-
да Марина Иванова. Она перена-
правила нас в совет ветеранов, – 
отметила Людмила Леонидовна. 

За гуманитарную помощь жи-
телям зоны СВО активистку по-

благодарил первый заместитель 
председателя Совета Федерации, 
ныне врио главы Республики Алтай 
Андрей Турчак.

Нижнеудинские ветераны ока-
зывают адресную помощь семьям 
из луганского города. Передали 
коллегам из Кировского городского 
совета ветеранов ЛНР оргтехнику – 
МФУ и ноутбук, приобретенный за 
счет средств гранта одного из про-
ектов. Нижнеудинцы продолжают 
помогать ветеранам из Кировска, в 
частности, поделились опытом по 
организации патронажа одиноких 
пенсионеров. 

Людмила Мосензова с супругом 
воспитали четырех сыновей, два 
из которых приемные. К слову, ее 
сын – учитель истории из Нижне-
удинска Михаил Усачев тоже стал 
победителем конкурса «Гордость 
земли Иркутской» в номинации 
«Область молодых».

Сегодня Людмила Мосензова 
планирует организовать и прове-
сти областной, а затем и межреги-
ональный туристические слеты. В 
этом году совет ветеранов выиграл 
муниципальный конкурс социаль-
но значимых программ. Будет соз-
дан проект о почетных гражданах 
района.

– Это такой потенциал, столь-
ко материала! Мы решили создать 
серию подкастов, чтобы знакомить 
наших земляков с известными 
именами, интересными судьба-
ми. Планируем выпустить книгу 
об этих людях. Всего у нас 42 по-
четных гражданина района, из них 
21 ныне здравствует, – поделилась 
планами Людмила Мосензова.

В свободное от общественной 
работы время наша героиня пи-
шет стихи. «Мой папа был сыном 
полка, а верней, музыкальной ро-
ты», – так начинается ее баллада 
об отце.

В своей работе она благодарит 
земляков за их поддержку и по-
мощь. 

– У меня очень хорошая ко-
манда – ветеранский актив, около 
400 человек. Это мои помощники, 
моя надежная стена, – призналась 
победитель областного конкурса 
«Гордость земли Иркутской». 

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА, 
из архива Людмилы Мосензовой

Добрые дела возраста не знают
ные перевя
гое другое. 
ся уже боль
– тыловико

ПОМОЩ

Не перв
нов Нижн
трррудничает
Кировска Л
публики.

– Ирк
шефство 
тоже реш
помощь. 
страции 
кликнула
да Марин
правила н
отметила

За гум
телям зон

благодарил
председате

 ПОБЕДИТЕЛЬ  Помощь 
воинам СВО, патронаж 
одиноких пенсионеров, 
новые проекты для 
активного долголетия – 
это далеко не 
полный перечень 
задач председателя 
Нижнеудинского районного 
совета ветеранов Людмилы 
Мосензовой. В этом году 
она стала победителем 
конкурса народного 
голосования «Гордость 
земли Иркутской» в 
номинации «За активную 
гражданскую позицию».

С заботой о ветеранах 9 Мая 2024 года. Идет тыловая фабрика
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	� МЕДИЦИНА	
С	начала	действия	
региональных	программ	
«Земский	доктор»	и	
«Земский	фельдшер»	к	
участию	в	них	удалось	
привлечь	свыше	
тысячи	медицинских	
работников	Иркутской	
области.	Об	этом	
сообщили	в	министерстве	
здравоохранения	
Приангарья.
– Региональные программы, ко-
торые предусматривают выпла-
ты от 500 тысяч до 2 миллионов 
рублей, позволяют укомплекто-
вать медучреждения сельских 
населенных пунктов и городов с 
населением до 50 тысяч человек. 
Многие медработники положи-
тельно отзываются об этих ме-
рах соцподдержки. В этом году 

ими могут воспользоваться свы-
ше 120 медицинских работни-
ков, в бюджете Иркутской обла-
сти на эти цели предусмотрено 
свыше 100 миллионов рублей, 
– отметил министр здравоохра-
нения региона Андрей Модестов.

Так, в селе Алужино Эхирит-Бу-
лагатского района заведующим 
фельдшерско-акушерским пун-
ктом работает участник про-
граммы «Земский фельдшер» 
Владимир Николаев. В 2020 году 
он пришел работать в новый воз-
веденный за счет бюджета Ир-
кутской области ФАП в качестве 
молодого специалиста.

– Конечно, такая выплата для мо-
лодого специалиста не бывает 
лишней. И работа в фельдшер-
ско-акушерском пункте полезна 
и имеет свои особенности: к каж-
дому пациенту нужно иметь ин-
дивидуальный подход. В целом 

здесь у нас теплая атмосфера, 
все друг друга знают, местные 
жители любят приходить на вак-
цинацию, диспансеризацию, про-
филактические мероприятия. 
Здесь же на месте осуществляю 
забор крови на анализы, и в ФАП 
приезжают узкие специалисты 
из Областной больницы № 2, – 
сказал Владимир Николаев.

Владимир Николаев также вы-
ступает наставником для сту-
дентов – в ФАПе села Алужино 
регулярно проходят практику 
будущие медработники. Всего 
в ФАПе получают медицинскую 
помощь порядка 350 местных 
жителей.

– Мы очень довольны, что у нас 
работает такой активный, обра-
зованный и молодой фельдшер, 
к тому же еще и в новом ФАПе. 
Владимир Викторович проводит 
большую работу, чтобы мы полу-

чали всю необходимую помощь, 
привлекает выездные бригады 
узких специалистов, – подчер-
кнула жительница села Алужино 
Лариса Сандакова.

Кроме того, в Приангарье с 2024 
года действуют новые меры со-
циальной поддержки. Теперь 
медработникам доступны до-
полнительные выплаты на стро-
ительство или покупку жилья. 
Так, получить от одного до двух 
миллионов рублей смогут врачи, 
прибывшие на работу в города 
с населением от 50 до 100 тыс. 

человек. Там же средний мед-
персонал может получить от 500 
тыс. до одного миллиона рублей, 
а сотрудники ФАПов и фель-
дшерских здравпунктов – 500 
тыс. рублей. Миллион рублей 
могут получить врачи и 500 тыс. 
рублей средние медработники, 
прибывшие на работу в города с 
населением до 50 тыс. человек, 
которые расположены в местно-
стях, приравненных к районам 
Крайнего Севера. 

 � Василий ПЕТРОВ

ГОСПОДДЕРЖКА	ДЛЯ	ТЕХ,	КТО	РАБОТАЕТ	НА	СЕЛЕ

	� АКЦИЯ  Новую страницу 
в историю донорского 
движения вписал 
Верхнечонскнефтегаз 
(входит в 
нефтедобывающий 
комплекс НК «Роснефть»). 
Впервые Дни донора 
прошли в тысячи 
километрах от «большой 
земли» – посреди тайги 
на нефтепромысле. 100 
вахтовиков вступили в 
Федеральный регистр 
костного мозга. Такой 
результат поможет 
Иркутской области 
оставаться в топ среди 
других регионов страны. 

– С этого года мы активно на-
чали развивать корпоративное до-
норство. В марте провели День до-
нора в офисном здании в Иркутске. 
Старт оказался удачным. Акцию 
поддержали 42 сотрудника, каж-
дый из них сдал по 450 мл крови. 
Из них 18 присоединились к посто-
янным 155 донорам – работникам 
ВЧНГ впервые, а 20 человек допол-
нительно вступили в регистр до-
норов костного мозга, – сообщила 
Мария Кучина, начальник отдела 
СМИ – пресс-секретарь ВЧНГ. 

Эта акция так вдохновила неф- 
тяников, что они решили пойти 
еще дальше. Проведя переговоры 
с Иркутской областной станцией 
переливания крови, было реше-
но организовать лекцию для со-
трудников нефтепромысла о зна-
чимости и современных методах 
донации стволовых клеток. После 
просветительской беседы всем же-
лающим предложили сдать кровь 
для вступления в Федеральный ре-
гистр доноров. 

– До участия в этой акции я ни-
когда не был донором, хотя думал 
об этом давно. Признаюсь, были 
сомнения – вступать ли в регистр 
доноров костного мозга. Я знаю, что 
такое, когда берут кровь из пальца 
или из вены. А когда услышал про 

костный мозг, первые мысли бы-
ли про операцию, что процедура 
сложная и опасная для здоровья. 
На деле все иначе оказалось. На 
лекции получил все исчерпываю-
щие ответы. Более того, решил, что 
вернусь с вахты и стану донором 
на постоянной основе. Это реаль-
ная помощь, когда можно спасти 
чью-то жизнь, – рассказал о себе 
Дмитрий Литвинов, мастер цеха 
подготовки производства ВЧНГ. 

Среди тех, кто после лекции 
принял предложение вступить в 
регистр доноров костного мозга, 
оказался и донор со стажем Влади-
мир Химутин, инженер по надзору 
за строительством ВЧНГ:

– У меня редкая группа крови. 
Сам хожу на станцию переливания 
крови, иногда мне звонят и просят 
прийти, когда люди пострадали в 
автомобильной аварии, и им сроч-
но требуется редкая группа крови. 
О регистре доноров костного мозга 
я слышал, но не вступал. Меня 
вдохновил пример нашего коллеги 
Романа Ольхова. Когда он рассказал 
о своем опыте, никаких сомнений 
у меня больше не осталось. 

Заместитель начальника цеха 
подготовки производства ВЧНГ Ро-
ман Ольхов стал донором костно-
го мозга в 2021 году. Он оказался 

генетическим близнецом одного 
тяжело больного пациента. Чтобы 
передать свои стволовые клетки 
для выздоровления человека, он 
ездил в Киров. 

– Отдать стволовые клетки ре-
ципиенту не сложно. Процедура 
схожа с тем, когда кровь берут из 
вены. Предварительно я прошел 
медицинское обследование. Для 
врачей важно не только спасти 
жизнь реципиента, но и не на-
вредить донору. Если представится 
такая возможность, то я бы с удо-
вольствием познакомился с реци-
пиентом. Это же мой генетический 
близнец! – пояснил Роман Ольхов. 

Врачи говорят, что генотип со-
впадает только у одного из десяти 
тысяч людей. Ежегодно в транс-
плантации костного мозга только 
в России нуждаются от трех тысяч 
до пяти тысяч человек с тяжелыми 
заболеваниями крови или наруше-
ниями иммунной системы. Чтобы 
увеличить шанс таких пациентов 
на излечение, Федеральный ре-
гистр доноров костного мозга не-
обходимо постоянно расширять. 
Сейчас в нем состоят более 20 тыс. 
жителей Иркутской области. Гене-
тическими близнецами-донорами 
стали 45 из них, в том числе и двое 
сотрудников ВЧНГ.

– На моей памяти это первый 
пример, когда на нефтяном место-
рождении проводят забор образцов 
крови для внесения в регистр до-
норов костного мозга. В России-то 
точно! У каждого участника ак-
ции брали по 3 мл. Через каждые 
четыре часа замораживали кровь, 
а потом в термобоксах доставили 
образцы на станцию переливания 
крови в Иркутске, – отметила врач-
трансфузиолог Иркутской област-
ной станции переливания крови 
Ольга Стрекаловская. – Найти ге-
нетического близнеца для транс-
плантации большая редкость. Ваши 
стволовые клетки могут потребо-
ваться завтра или через год, а могут 
остаться невостребованными. Но 
их наличие в регистре увеличивает 
шанс на выздоровление для тех, кто 
борется с раком крови. И мы готовы 
ехать за потенциальным донором 
даже на нефтепромысел. 

Следующую донацию нефтяни-
ки проведут 27 июня в Иркутске. 
Добровольцы уже активно подают 
заявки и на вступление в регистр 
доноров костного мозга. Корпора-
тивное донорство на предприятии 
поддерживают как постоянные до-
норы, так и те, кто станет благо-
творителем крови впервые.

 � Наталья МУСТАФИНА

День донора  
на нефтепромысле ВЧНГ
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Стволовые клетки 
Романа Ольхова 

спасли жизнь тяжело 
больного пациента

День донора ВЧНГ 
впервые прошел  
на нефтепромысле
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Причудливые формы скуль-
птур Даши Намдакова словно под-
верглись какой-то инопланетной 
трансформации. Например, одна 
из скульптур демонстрирует фа-
сад из блестящего белого метал-
ла, сохраняя деревянную изнанку, 
другая напоминает бионический 
летательный аппарат, третья – не-
известное существо, застывшее в 
пространстве и времени. 

Даши Намдакову в полной мере 
удалось выразить свой творческий 
почерк в непривычном для него 
материале. О том, как и зачем он 
обратился к дереву, и о ленд-парке 
«Тужи», который скульптор по-
строил на своей родине, он рас-
сказал в интервью газете «Област-
ная». 

 Æ Даши, почему вы обратились 
к дереву после бронзы? Это же 
совсем другая пластика…

– Осознанно решил сменить 
материал, потому что в бронзе я 
уже начал работать на автомате, 
почувствовал себя в этом мате-
риале слишком комфортно. А это 
значит, что как художник я начал 
деградировать, и надо было что-
то с собой сделать, заставить себя 
измениться. Поэтому обратился к 
дереву, сделал эту серию скуль-
птур. И теперь я опять молодой, 
обновленный. 

Вообще, дерево естественный 
для меня материал, ведь я сын 
тайги. Правда, раньше я в основ-
ном применял технику резьбы по 
дереву. И, могу сказать, что при 
всей на первый взгляд простоте 

это очень сложный материал. Го-
раздо сложнее бронзы, которая все 
выдержит.  

 Æ Вы говорили, что в бронзе вам 
не хватало цвета, поэтому при-
меняли в скульптурах патину. В 
дереве вы, можно сказать, ото-
рвались в этом плане?

– Я всегда нуждался в цвете, но 
бронза – это такой консерватив-
ный материал, и цвет там прояв-
ляется благодаря патине, при воз-
действии разных кислот на медь, 
которая присутствует в ее составе. 
В дереве мы применили этот спо-
соб. Ведь в некоторых скульптурах 
тоже присутствует металл. А во-
обще, работать над этой коллек-
цией мне помогала моя команда. 
Например, именно с цветом – мой 
коллега, усть-илимский художник 
Анатолий Погребной и его сын, ве-
ликолепный скульптор Леонид По-
гребной. Мы с ними вместе при-
думывали цвета, которые зрители 
уже назвали сибирскими самоцве-
тами – чароитами и лазуритами.

 Æ Какое дерево вы использовали в 
работе?

– Здесь в основном корейская 
сосна, которая высыхает на корню. 
Влага постепенно покидает ее, в 
результате у нее очень мало тре-
щин.

 Æ Вы назвали вашу коллекцию 
скульптур «Ясновидение»? Что 
это значит лично для вас?

– Думаю, это то, с чем я родил-
ся.

 X Стр. 20

Скульптор Даши Намдаков: 
Я сын тайги

  Иркутск вновь стал площадкой мировой премье-
ры. Заслуженный художник России, скульптор 
Даши Намдаков представил в областном центре 
новую коллекцию работ «Ясновидение». В своем 

творчестве он не смог обойти такой материал, как дерево, 
которое несет в себе дух Сибири, ее мощную энергетику. На 
открытии выставки обсудили с Даши варианты сотрудниче-
ства с регионом. Например, о творческих идеях, которые 
можно выразить в новом большом проекте «Волшебный 
Байкал».

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области

 � ВЫСТАВКА  «Ясновидение» – так 
называется новая коллекция скульптур 
всемирно известного скульптора 
Даши Намдакова, которую можно 
увидеть в иркутской Галерее Виктора 
Бронштейна. В ней автору удалось 
прочувствовать красоту природных 
форм и фактур, выразить в них 
сакральные образы, напоминающие 
бурятские онгоны, африканские 
маскоиды, старинные музыкальные 
инструменты.
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   НАГРАДЫ РОВЕСНИКАМ 
   РАЙОНА

Почетными гостями 
праздника стали председа-
тель правительства Иркут-
ской области Константин 
Зайцев, депутаты регио-
нального парламента Алек-
сандр Лаутин и Николай 
Труфанов, директор Ассо-
циации муниципальных 
образований Иркутской об-
ласти Зоя Масловская, мэр 
Усть-Кутского района Сергей 
Анисимов, представители 
бизнес-структур.

На празднике чествовали 
ровесников района, тех, кто 
родился в Киренском уез-
де. Юбилейный памятный 
знак был вручен Марии Ни-
коновне Ивановой, Милен-
тию Евгеньевичу Хорошеву 
и Устинье Ивановне Чуди-
новой. Из рук мэра района 
Кирилла Свистелина полу-
чила награду 109-летняя 
жительница соседнего Ка-
тангского района Раида Ев-
сеевна Инешина. Стоит от-
метить, что Киренский уезд 
занимал 56% Иркутской гу-
бернии. В него входило семь 
территорий Прибайкалья 
и Ленский район Якутии. 
Поэтому закономерно, что 
долгожители этих террито-
рий также удостоены юби-
лейной награды.

Знаком «Почетный 
гражданин Киренского 
района» были удостоены 
председатель районной ор-
ганизации ветеранов об-
разования Римма Акимов-
на Сафонова, знаком от-
личия за «Особые заслуги 
перед Киренским райо-
ном» – председатель рай-
онной организации вете-
ранов Наталья Васильевна 
Каторжная, директор ООО 
«Ленские зори» Владимир 
Георгиевич Норко, дирек-
тор ООО «Диалог» Василий 
Вениаминович Янкевич и 
директор ООО «Витим-
лес» Владимир Владими-
рович Трачук.

Не забыли и строителей 
БАМа – речники Киренского 
района 50 лет назад первы-
ми доставили грузы в зо-
ну строительства. Вручение 
наград к юбилею БАМа бу-
дет приурочено к Дню реч-
ника.

В этот день были красоч-
но представлены интерак-
тивные и арт-площадки. В 
концертной программе яр-
кие номера продемонстри-
ровали хореографические и 
фольклорные коллективы. 
Артисты Иркутской област-
ной филармонии порадо-
вали киренчан ретропро-
граммой.

   ГЕРОЯМ СВО

В день юбилея земляки 
почтили память погибших 
героев СВО. Им были посвя-
щены показательные вы-
ступления воспитанников 
военно-патриотического 
клуба «Десантник» под ру-
ководством Юрия Купердяе-
ва. Клуб отметил девять лет 
со дня образования, около 
300 мальчишек и девчонок 
стали его воспитанника-
ми. Из них двое принима-
ли участие в СВО, еще один 
воюет и сегодня. Все трое 
имеют государственные на-
грады. Юные «десантни-
ки» ежегодно участвуют 
в военно-спортивных сбо-
рах в Иркутске, выполняют 
тренировочные прыжки с 
парашютом.

   СПОРТИВНЫЕ ПОБЕДЫ

В честь юбилея района 15 
июня состоялся турнир по 
смешанному рукопашно-
му бою. При поддержке мэ-
ра Кирилла Свистелина его 
организует уже в 4-й раз 
спортивный клуб «СТАФФ» 
под руководством главного 
тренера Игоря Курбатова. В 
турнире приняли участие  
спортсмены из Иркутска, Се-
веробайкальска, Республики 
Таджикистан, поселка Лесо-
горск Чунского округа. 

Новый физкультурно-
оздоровительный комплекс 
на стадионе «Водник» ад-
министрацией Киренского 
района полностью передан в 
эксплуатацию СК «СТАФФ». 
У ребят, занимающихся ру-
копашным боем, есть от-
личное место для трени-
ровок. Спортсмены клуба 
разного возраста участву-
ют в соревнованиях регио- 
нального и федерального 
уровней, занимая почетные 
места. На XX Всероссийских 
спортивных соревновани-
ях по всестилевому кара-
те «Кубок Петра Великого» 
Михаил Залуцкий завоевал 
титул чемпиона России. В 
апреле на проходивших в 
городе Иловайске (ДНР) со-
ревнованиях киренские 
спортсмены достойно пред-
ставили Иркутскую область 
– Станислав Марков занял 
второе место, Жуков Даниил 
– третье место.

   РАБОТА С БИЗНЕСОМ

Киренский район – одна 
из территорий, где актив-
но работают с постановкой 
бизнеса на обособленный 
учет.

– Масштабная работа 
по прокладке газопровода 
«Сила Сибири» законче-
на, большие компании из 
региона ушли. Нам пред-
стоит заменить ушедший 
бизнес, привлечь в район 
другие крупные предпри-
ятия. На территорию за-
ходят Сургутнефтегаз, ВЧНГ 
и другие. С соседями яку-
тами выстраиваем работу 
по развитию кораблестрои-
тельной верфи в Давыдово, 
– рассказал мэр. 

Предприятия ООО «Алы-
мовское», ООО «Альянс», 
потребительский коопера-
тив «Витим-Агро» про-
должают распашку пахот-
ных земель. Их продукция, 
произведенная на севере и 
для северян, единственная 
в области имеет федераль-
ный органический серти-
фикат.

   СОЦСФЕРА – ЭТО ВАЖНО!

За сравнительно неболь-
шой срок в поселке Мака-
рово построен ДК нового 
формата и сделан капи-
тальный ремонт ДК в селах 
Петропавловск и Алымовка. 
Открыта модельная библи-
отека, архитектурный ком-
плекс «Киренский острог», 
на территории Историко-
краеведческого музея за-
вершено обустройство кре-
стьянской усадьбы. А город 
Киренск украсил арт-объект 
«Аллея влюбленных».

В районе построены два 
ФОКа, капитально отремон-
тирован спортзал средней 
школы № 1. Открыт вир-
туальный концертный зал 
в Детской школе искусств 
имени Александра Кузако-
ва. Модернизирован Исто-
рико-краеведческий музей, 
выполнен капитальный ре-
монт в школе № 6, построен 
ФАП в селе Петропавловск.

Полностью закончено 
восстановление доходного 
дома Марковых. Истори-
ческий облик здания со-
хранен, там разместится 
управление образования.

В планах – привести в 
порядок Дом культуры в 

поселке Юбилейный, кап- 
ремонт детского сада № 8  
и корпус Б Алексеевской 
школы, а также школы № 5,  
где учился выдающийся 
врач Федор Углов. Один из 
масштабных проектов 2024 
года – капитальный ремонт 
детской школы искусств 
по национальному проекту 
«Культура». 

   ТРАНСПОРТНЫЙ ВОПРОС

Много лет районные 
власти работают над тем, 
чтобы соединить отда-
ленные поселения, сде-
лать дорогу комфортной. 
Так, сегодня на теплоходе 
«Полесье» можно доехать 
с Усть-Кута до Визирного 

за одну тысячу рублей, 
а долететь до Иркутска 
– за шесть тысяч руб- 
лей. Важно, чтобы вод- 

ные, паромные, авиаци-
онные дотации оставались 
на прежнем уровне и были 
доступны северянам. 

В районе продолжится 
ремонт дороги Киренск – 
Макарово. Остается нере-
шенным вопрос со срочной 
реконструкцией взлетно-
посадочной полосы аэро- 
порта Киренска. Работы 
одобрены к внесению в фе-
деральный проект «Разви-
тие региональных аэропор-
тов и маршрутов».  

Развитию севера помо-
жет и строительство феде-
ральной трассы «Вилюй», 
которая должна связать 
труднодоступные районы 
Якутии и север Иркутской 
области.

– Мы предлагаем вести 
федеральную трассу вдоль 
реки Лены и соединиться с 
селом Верхнемарково Усть-
Кутского района, – говорит 
мэр Киренского района Ки-
рилл Свистелин. – Сделать 
региональную трассу и со-
единить ее с федеральной 
Вилюйской.

   ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ

Территория живет и 
развивается. Скоро городу 
Киренску и району пред-
стоит объединиться в округ. 
Состоялись сходы населе-
ния, проведены публичные 
слушания, заседание дум 
по всему району. Решение 
об объединении принято, 
документы направлены в 
Законодательное Собрание 
Иркутской области.

А пока еще не оконче-
ны юбилейные торжества. 
Районные власти плани-
руют посетить все поселе-
ния киренской территории, 
провести там праздничные 
мероприятия и наградить 
жителей за труд и предан-
ность малой родине.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото предоставлено 
администрацией  
Киренского района

Киренскому району – 95 лет!
ТЕРРИТ    РИЯ

 �ЮБИЛЕЙ  Масштабно и зрелищно отметил Киренский 
район свой 95-летний юбилей. Изюминкой праздника, 
прошедшего 12 июня в Киренске, стало вручение памятных 
юбилейных знаков старейшим жителям северной 
территории, уроженцам Киренского уезда. 
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  ТВОРЧЕСТВО  
Литературный сборник – 
один из самых лучших 
вариантов, чтобы 
запустить общественное 
обсуждение той или 
иной темы. В отличие 
от видеороликов, 
которые уже через 
месяц-два растворяются 
в информационном 
пространстве, сборник 
является артефактом 
культуры. Люди 
покупают книги, берут 
их в библиотеках, 
скачивают в интернете. 
Об этом шла речь в ходе 
дискуссии «Культурный 
суверенитет России – 
основа консолидации 
общества и развития 
страны», которая прошла 
на площадке форума 
Общественной палаты 
РФ «Сообщество» 
в Иркутске.

КУЛЬТУРНЫЙ АРТЕФАКТ 

В прошлом номере газеты 
«Областная» вышел материал с 
мнениями заместителя мини-
стра культуры Иркутской области 
Светланы Каплиной, члена комис-
сии Общественной палаты РФ по 
культуре и сохранению духовного 
наследия, писателя Сергея Лукья-
ненко, председателя Общественной 
палаты ДНР Александра Кофма-
на, писателя Романа Злотникова. 
На этот раз представляем ваше-
му вниманию выступление Сергея 
Чекмаева – современного россий-
ского сценариста, писателя-фан-
таста и литературного редактора:

– Долгое время стоял вопрос: 
как вбросить важную тему в обще-
ство. Есть гигантское количество 
медиаресурсов, которыми мы мо-
жем пользоваться. Но опыт по-
казывает, что любые визуальные 
идеи очень быстро  растворяются 
в информационном пространстве, 
даже супервирусный ролик, как бы 
его ни раскручивали, существует 
месяц-два. В 2010 году наше ли-
тературное сообщество пришло к 
интересному решению: в качестве 
обсуждения важной для общества 
темы использовать формат лите-
ратурного сборника, или литера-
турного проекта. 

Несмотря на крики о том, что 
книгу пора хоронить, она остает-
ся предметом для общественной 
дискуссии,  артефактом культуры, 
который долгое время существует 
в культурном пространстве. Люди 

покупают книги, берут их в би-
блиотеках, скачивают в интернете. 
Поэтому в случае, если необходимо 
начать общественную дискуссию 
или сделать серьезное высказыва-
ние, именно сборник, или литера-
турный проект, является идеаль-
ным вариантом. 

– Почему именно сборник? Ро-
ман одного автора даже с боль-
шим литературным весом – это 
всего лишь мнение одного чело-
века. В сборнике же представлены 
произведения нескольких авто-
ров, читателю предложен целый 
спектр взглядов на проблему. Важ-
нейшим инструментом в данном 
случае становится фантастическое 
литературное сообщество, потому 
что фантастика как литературный 
прием лучше всего умеет строить 
модели будущего, – подчеркнул 
спикер.

РАЗГОВОР О ТОТАЛЬНОЙ
ТЕРПИМОСТИ

– Серия книг «Антиутопия-
XXI» – это наше видение совре-
менных либеральных ценностей, и 
что может пойти не так, если все 
современные либеральные идеи, 
которые стоят на повестке, мы до-
крутим до максимума. Это своего 
рода антиутопический мир, – рас-
сказал Сергей Чекмаев.

«Есть ли предел толерантно-
сти? Куда приведет человечество 
тотальная терпимость – в мир, 
где запрещены слова «мать» и 
«отец», традиционные отноше-
ния считаются дикостью и варвар-
ством, а многоцветие «радужно-
го» будущего давным-давно ста-
ло обыденной повседневностью? В 
мир, где агрессивное нашествие 
иных культур и идеологий цели-
ком подминает под себя госте-
приимных хозяев?» – говорится в 
описании книги, вышедшей в 2012 
году, она была переиздана в 2017-м. 

По словам Чекмаева, книга по-
лучилась крайне тяжелой, слож-
ной. Она вызвала очень серьезную 
дискуссию, вышло порядка 200 
статей и обзоров: 

– 12 лет назад еще не было 
закона о запрете ЛГБТ, в какой-
то мере мы предвосхитили эту 
историю и, наверное, дали старт 
серьезной дискуссии на эту тему, 
– продолжил писатель-фантаст. – 
Внимание общества помогло выпу-
стить следующий сборник – «Ли-
беральный апокалипсис». В нем 
рассказывается о будущем нашего 
государства, если все идеологемы 
либеральной повестки будут при-
няты. Третья книга «Семьи.net» 
– о государстве, которое отказалось 
от традиционной семьи, вышла в 
2014 году. 

По словам Сергея Чекмаева, са-
мый тяжелый рассказ написал 
Михаил Тырин из Калуги. В его 
произведении государство ведет 
войну, а в силу того, что в нем бы-
ло принято решение отказаться от 
традиционной семьи, воевать идут 
клоны с искусственно подсаженной 
памятью. У них есть ненастоя-
щие «папа» и «мама», которых 
играют совершенно посторонние 
люди. Им подсадили память, что 
это их настоящие родители. Как 
оказалось, солдатам, у которых нет 
семьи, нет и Родины. Им просто не 
за что воевать. Государство стол-
кнулось с большим количеством 
отказов, дезертирства среди кло-
нов, поэтому и было вынуждено 
подсаживать им память. 

ВО ЧТО МОДНО ВЕРИТЬ?

– Следующий проект «Русская 
Арктика – 2050» – это позитив-
ный взгляд на будущее, был та-
кой запрос, и мы написали кни-
гу, – вспоминает Сергей Чекмаев. 
– Тогда шла активная дискуссия о 
том, что таяние льдов очень скоро 
заставит нас активно взяться за 
освоение Арктики, что и происхо-
дит сейчас. Фантасты рассмотрели 
то, как государство может к этому 
подойти: технологическое, клима-
тическое, социальное переустрой-
ство общества. Все согласны с тем, 
что кладовая Арктики – источник 
будущих ресурсов для России, к 
этому необходимо готовиться уже 

сейчас. Вокруг книги было много 
обсуждений, каким образом лучше 
всего заниматься исследованием 
Арктики, ее освоением, это и было 
целью книги. 

– Очередной проект «Модно-
верие», как и многие предыду-
щие, вызвал большое количество 
споров, – продолжил писатель-
фантаст. – На противоположной 
стороне, в рядах ВСУ, очень мно-
го идеологически подготовленных 
бойцов, которые выросли из раз-
личных идеологических сект. Этот 
сборник – попытка показать, что 
настоящее язычество – дохристи-
анское верование, которое было на 
территории современной России. И 
оно не имеет никакого отношения 
к тому, что насаждается со сто-
роны. Он рассказывает о методах, 
с помощью которых людей «под-
саживает» такая религия. Вокруг 
книги было много теологических 
дискуссий, а значит, цель была до-
стигнута – научить людей разби-
раться в пропаганде, которую им 
насаждают. 

Книгу 2017 года, посвященную 
космосу, Сергей Чекмаев назвал 
одной из самых позитивных. По-
явилась идея выпустить сборник о 
том, что необходимо предпринять, 
чтобы вернуть в стране интерес 
к космосу, как это было в конце 
50-х – начале 60-х годов XX века. 
Совместно с Федерацией космонав-
тики России был выпущен сбор-
ник. На лицевой стороне книги на-
рисованы молодые люди, которые 
запускают ракету, а на обратной 
стороне – арт цифрового художни-
ка Алексея Андреева «Зажигание». 

– На нем ушедший от техно-
логической эпохи дикарь пытает-
ся имитировать ракету из дерева, 
чтобы поджечь ее в виде жерт-
воприношения. Этот сборник был 
для нас вариантом выбора, кото-
рый мы загружали в голову чи-
тателя – хотите вы, чтобы Россия 
оставалась высокотехнологичной 
космической державой, или хоти-
те, чтобы наши внуки через 50–70 
лет использовали попытки ими-
тации космических запусков как 
религию, – рассуждает писатель-
фантаст. 

  Стр. 20

Сергей Чекмаев: Фантастика 
лучше всего умеет строить 
модели будущего

Люди покупают 
книги, берут их в 
библиотеках, ска-
чивают в интер-

нете. Если необходимо начать 
общественную дискуссию или 
сделать серьезное высказыва-
ние, именно сборник, или ли-
тературный проект, является 
идеальным вариантом. В нем 
представлены произведения 
нескольких авторов, читате-
лю предложен целый спектр 
взглядов на проблему. 

Сергей ЧЕКМАЕВ, писатель-фантаст
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В нормативное состояние бу-
дут приведены участки на улицах 
Партизанская, Андреева и Кирова. 
Кроме того, Максим Лобанов посе-
тил улицу Пушкина, которая яв-
ляется основным въездом в город. 
В 2024 году на ней планируется 
отремонтировать участок длиной 
1,4 км. На эти цели выделено 31,4 
млн рублей.

– Мы увидели, как глава горо-
да планирует дорожную деятель-
ность не только текущего года, но 
и на 2025–2026 годы. Планы чет-
кие и понятные, поэтому мы, без-
условно, будем и дальше поддер-
живать муниципалитет, – под-
черкнул министр.

Максим Лобанов также посмо-
трел, как ведутся ремонтные ра-
боты в Нижнеудинском районе. В 
самом городе продолжается кап-
ремонт улицы Кржижановского, 
начатый в прошлом году. Работы 
должны быть завершены в сентя-
бре текущего года. Из областного 
и местных бюджетов на ремонт 
направлено 26,4 млн рублей. На-
чался капремонт автодороги на 
улице Просвещения, который дол-
жен быть сделан за два года. Сто-
имость его – 26,1 млн рублей. 

Подготовлена конкурсная доку-
ментация реконструкции дороги 
Нижнеудинск – Порог (с асфаль-
тобетонным покрытием и троту-
арами). Планируется восстанов-
ление участка дороги «Подъезд 
к социально-реабилитационному 
центру» в Усть-Рубахинском му-
ниципальном образовании в селе 
Мельница и Шебертинском муни-
ципальном образовании в поселке 
Вершина. Работы начнутся в июле 
этого года. Уже идет капремонт 
участка дороги в селе Худоелан-
ское (общая стоимость составит 
179,1 млн рублей), который плани-
руется завершить в 2026 году. 

– Работы выполняются в пла-
новом режиме. Я уверен, в этом 
году те поручения, которые дал 
губернатор, будут исполнены, – 
заявил Максим Лобанов. 

В аэропорту Нижнеудинска 
министр встретился с жителями 
Тофаларии, с которыми обсудил 
вопросы транспортной доступно-
сти сел Алыгджер, Верхняя Гутара 
и деревни Нерха. Местные жители 

жаловались на недостаточное ко-
личество авиарейсов и состояние 
инфраструктуры аэропорта.  

– Авиасообщение с этими уда-
ленными территориями, которые 
населяют коренные малочислен-
ные народы, важная задача, кото-
рую ставит президент Российской 
Федерации Владимир Путин. По-
этому будут подготовлены ком-
плексные подходы, чтобы жители 
уже со следующего года имели на-
дежное транспортное сообщение. 
В текущем году предусмотрим до-
полнительное финансирование, – 
подчеркнул Максим Лобанов.

НОВЫЙ РЕКОРД

По приезде в Иркутск Максим 
Лобанов вместе с заместителем 
начальника ФКУ Упрдор «При-
байкалье» Сергеем Сунгатулиным 
ответил на вопросы жителей об-
ласти во время прямого эфира. 
Министр напомнил, что по ре-
гиональным дорогам в рамках 
нацпроекта «Безопасные и каче-

ственные дороги» запланированы 
работы на порядка 250 км дорог. А 
с учетом работ, которые будут фи-
нансироваться за счет Дорожного 
фонда, в этом сезоне удастся при-
вести в нормативное состояние 
свыше 400 км. 

– Каждый год мы бьем рекорды 
по количеству протяженности се-
ти, которую мы приводим в нор-
мативное состояние. И текущий 
год тоже в динамике прироста 
– около 30 км плюсом, – заметил 
Максим Лобанов. – Отмечу, что 
программа «Безопасные дороги» 
работает по особому приоритету 
– в части именно опорной сети 
дорог регионального значения. Все 
остальные дороги мы приводим в 
нормативное состояние в рамках 
содержания. Это дополнительные 
участки, которые дадут нам плю-
сом еще около 200 км. 

Сергей Сунгатулин вкратце 
рассказал о федеральных доро-
гах. Так, в этом году планируется 
завершить строительство обходов 
вокруг города Усолья-Сибирского 
и Чистые Ключи – Моты. Большая 
работа проводится по капремонту 
дороги «Вилюй» в городе Братске 
и на подходах к нему. В этом го-
ду планируется отремонтировать 
почти 20 км, в следующем еще 28 
км. 

– Сейчас прорабатываем во-
прос по переносу всех 48 км на 
текущий год, – добавил Сергей 
Сунгатулин. – В августе должны 
получить положительное заклю-
чение госэкспертизы по проекту 
ликвидации железнодорожного 
переезда в одном уровне в районе 
поселка Шерагул Тулунского райо-
на. Затем будут торги, заключение 
контракта. Работы планируется 
начать в 2025 году и завершить 
в 2027-м. На согласовании нахо-
дится Заларинская развязка. Срок 
проведения строительных работ – 
2025–2026 годы. 

Еще один крупный объект это-
го года – ремонт самых трудно-
проходимых 10 км дороги Усть-
Кут – Верхнемаркова. Всего же 

за два года на этой трассе будет 
отремонтирован 71 км. 

ДОЛГОЖДАННЫЙ АСФАЛЬТ 

Один из вопросов жителей об-
ласти во время прямого эфира 
касался дорог на острове Ольхон. 
Максим Лобанов рассказал, что 
работа по реконструкции дороги 
с 124 км до деревни Харанцы раз-
делена на несколько этапов. 

Первый включает самый про-
тяженный участок – 124–153 км 
(29 км дороги). Проектная доку-
ментация по нему разработана, 
стоимость работ составляет более 
6 млрд рублей. 

Второй этап – 153–159 км, кон-
тракт заключен, и подрядчик уже 
приступил к реконструкции. В 
текущем году будут выполнены 
работы по устройству нижнего 
и верхнего слоев основания, по 
возможности, чтобы не создавать 
препятствия для туристов, нач-
нется укладка асфальтобетонного 
покрытия. 

Третий этап – это дорога, ко-
торая проходит по Хужиру (159–161 
км). На нее заключен контракт, 
уже выполнены работы по плани-
ровке, начато устройство тротуа-
ров, после подрядчик приступит к 
укладке верхнего слоя основания 
дороги и асфальтобетонного по-
крытия. 

Заключен также контракт на 
последний участок реконструиру-
емой дороги – от Хужира до Ха-
ранцов. В 2024 году планируется 
подготовка основания дороги.

– Единственное препятствие, с 
которым мы сегодня столкнулись, 
особые условия реализации про-
екта в части природоохранного за-
конодательства, – заявил Максим 
Лобанов. – Это лес, который зако-
ном запрещено вырубать, несмо-
тря на то, что он влияет на без-
опасность дорожного движения. 
Данный вопрос мы сегодня реша-
ем в правовом поле. В целом этот 
участок дороги в текущем году 
будет выполнен примерно на 50%.

Министр добавил, что готова 
проектная документация по ре-
конструкции причального соору-
жения, расположенного на остро-
ве. На ближайшей сессии Законо-
дательного Собрания области при 
внесении изменений в закон о 
бюджете планируется рассмотреть 
финансирование данного проекта, 
чтобы заключить контракт уже в 
этом году и начать работу. 

– На подходе к причальным 
сооружениям мы также сделали 
дополнительную полосу для об-
щественного транспорта, пред-
усмотрели ремонт вокзального 
комплекса с устройством допол-
нительных санитарных комнат, 
– продолжил Максим Лобанов. – 
Вообще в этом году сервис бу-
дет значительно выше, так как 
зашел бизнес, который займется 
обустройством причальных соору-
жений как на материке, так и на 
острове. 

  Елена ПШОНКО  

Особенности дорожного 
сезона – 2024

РЕГИ    Н

Министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской области Максим Лобанов Министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской области Максим Лобанов 
по поручению губернатора Игоря Кобзева проверил ход ремонта автодорог в по поручению губернатора Игоря Кобзева проверил ход ремонта автодорог в 
Нижнеудинском районеНижнеудинском районе
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ТЕРРИТ    РИИ

 � ИНТЕРВЬЮ  
24 июня в Иркутске 
в десятый 
раз стартует 
уникальный 
культурный проект 
«Северный десант». 
В нынешнем году он 
посвящен 50-летию 
Байкало-Амурской 
магистрали. Для 
многих актеров 
«десант» стал 
настоящей 
проверкой на 
прочность, как 
в свое время 
Всесоюзная ударная 
комсомольская 
стройка для ее 
участников. 

О том, какие кинозвезды 
в составе нынешнего «де-
санта», чем он отличает-
ся от предыдущих, почему 
«короткий метр» – самое 
сложное кино, в интервью 
газете «Областная» рас-
сказала автор и руководи-
тель «Северного десанта» и 
фестиваля кино для детей 
«КиноХоровод» Татьяна 
Жиндаева.

   СИБИРЯКИ УВИДЯТ 
   СПЕКТАКЛЬ 
   О РАНЕВСКОЙ

 Æ Татьяна Николаевна, с 
каким чувством вы при-
ступаете к реализации 
юбилейного, десятого по 
счету проекта?

– С чувством волнения и 
особой ответственности. В 
этом году благодаря нашему 
генеральному партнеру – 
Иркутской нефтяной ком-
пании – мы отмечаем наш 
юбилей двойной програм-
мой. Во-первых, планиру-
ется проведение творческих 
вечеров «Время снова гу-
дит – БАМ!», во-вторых, 
будет показан спектакль 
«Раневская. Одинокая на-
смешница». 

Спектакль «Раневская. 
Одинокая насмешница» 
ценится в западной и цен-
тральной частях России, в 
залах нет свободных мест. 
Теперь постановку смогут 
увидеть сибиряки. Для это-
го мы полностью поменя-
ли состав спектакля, кроме 
исполнительницы главной 
роли – Ольги Хохловой. 
Репетиции в Москве идут 
полным ходом. 

В рамках нынешнего 
«Северного десанта» за-
планировано восемь твор-
ческих встреч и четыре 
спектакля. Кто-то может 
подумать: «Почему толь-

ко четыре спектакля?» Это 
сделано намеренно. Поверь-
те, на Яракту или на стро-
ящийся Иркутский завод 
полимеров вряд ли кто-то 
привезет спектакль, кро-
ме «десанта». Нам хочется 
порадовать людей, которые 
трудятся там в непростых 
условиях, привести им вы-
сокое искусство. 

Для «десанта» спектак-
ли на открытых площадках 
– тоже определенное испы-
тание! Но оба подразделения 
ИНК активно готовятся к 
этому событию. Также спек-
такль будет показан в селе 
Казачинское и рабочем по-
селке Качуг. Редко спектакли 
первой категории привозят 
в дальние населенные пун-
кты. Мы здесь снова первые! 
Надеюсь, что любимые зри-
тели также получат массу 
положительных эмоций и 
от нашей новой творческой 
встречи с актерами, посвя-
щенной БАМу.

   ДЛЯ МЕНЯ БАМ – 
   ЭТО ЛИЧНАЯ ИСТОРИЯ

 Æ Тема нынешнего северного 
десанта – БАМ. Какое, по 
вашему мнению, значение 
БАМ имеет для нашего 
региона? Что БАМ значит 
для вас? 

– Для меня БАМ – это 
личная история. Я как раз 
из того поколения, которое 
выросло на этом звонком 
слове. Каждый день мы слу-
шали по радио, смотрели 
по телевизору репортажи о 
БАМе. Писали в школе сочи-

нения о стройке века, знали 
всех легендарных бригади-
ров: Варшавского, Бондаря, 
Лакомова, Казакова, Аксено-
ва и многих других. На этих 
людей мы равнялись, хоте-
ли быть похожими на них. 

Как и многие другие, 
я мечтала попасть на эту 
легендарную Всесоюзную 
стройку, но поработать мне 
там не удалось: БАМ за-
вершился раньше, чем я 
окончила университет. Мне 
повезло: два года в соста-
ве агитдесанта обкома ком-
сомола «Земля людей» в 
зимние каникулы мы ез-
дили по западному участку 
БАМа – от Железногорска-
Илимского до Кунермы. Эти 
поездки оставили неизгла-
димые впечатления в моей 
душе, я рада, что смогла по-
знакомиться со строителя-
ми магистрали. 

Это совершенно удиви-
тельные люди, которые по-
нимали, в чем заключается 
их главная цель, решитель-
но шли к ней, несмотря на 
всевозможные трудности. 
Чувство, что они трудились 
на благо всей страны, в те 
годы просто витало в воз-
духе, напитывало всех той 
энергией, которая потом 
выливалась в трудовые под-
виги. Во время Великой Оте- 
чественной войны соверша-
лись ратные подвиги, а на 
БАМе наша молодежь со-
вершила трудовой подвиг. В 
те годы в молодежь верили, 
ей доверяли! Посмотрите, 
сколько городов, особенно 
в нашей Иркутской обла-
сти, создано именно их ру-

ками: Братск, Усть-Илимск, 
Железногорск-Илимский, 
Саянск и так далее. Шесть 
Всесоюзных ударных комсо-
мольских строек! БАМ – за-

вершающая. Сейчас, к сожа-
лению, таких масштабных 
проектов, к реализации ко-
торых бы так широко при-
влекали молодежь, нет. 

   ЭТИ РЕБЯТА 
   НЕ ПОДВЕДУТ!

 Æ Вы всегда с особым внима-
нием подходите к выбо-
ру актеров для участия в 
«десанте». Как сложи-
лась нынешняя команда? 

– В нынешнем году в 
проекте принимают участие 
два прошлогодних «десант-
ника» – Алексей Барабаш и 
Ольга Хохлова. Это сделано, 
во-первых, по просьбе на-
ших зрителей, а во-вторых, 
потому что они заняты в 
спектакле «Раневская. Оди-
нокая насмешница». Когда 
в прошлом году мы расста-
вались в аэропорту, оба мне 
сказали: «Таня, позовешь – 
мы согласны! Приедем обя-
зательно». И в этом году 
они специально освободили 
две недели в своем загру-
женном графике для нашего 
проекта. Несмотря на то что 
мы долго не виделись, Ольга 
и Алексей постоянно нахо-
дятся на связи. 

Ольга Хохлова – наша 
землячка, родом из Ангар-
ска, очень востребованная 
актриса кино и театра. Пор-
тал «Кинопоиск» назвал ее 
самой энергичной актрисой 
российского кинематогра-

ТАЛАНТЫ И ПОКЛ    ННИКИ

Лучшая дорога нашей жизни

	Î
В	маршруте	«Северного	десанта»	14	точек	приземления:	Иркутск,	Ербогачен,	Даниловское	
и	Ярактинское	месторождения,	Верхнемарково,	Усть-Кут,	Ния,	Звездный,	ИЗП,	
Казачинское,	Железногорск-Илимский,	Коршуновский,	Качуг	и	Анга,	откуда	актеры	
театра	и	кино	вернутся	в	Москву.	Усть-Кут	станет	отправной	точкой	десантирования	по	
бамовским	поселкам.	
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

фа, рекордсменкой по ко-
личеству ролей в игровых 
фильмах и телесериалах 
за первые 15 лет XXI века. 
В числе ее работ как из-
вестные сериалы: «Камен-
ская», «Марш Турецкого», 
«Моя прекрасная няня», 
так и фильмы: «12» Ники-
ты Михалкова, «Мой папа 
– вождь» Егора Кончалов-
ского, «Призрак» Алексан-
дра Войтинского и многие 
другие.

Не менее востребо-
ван и Алексей Барабаш, в 
фильмографии которого 
более сотни ролей. Он по-
настоящему универсальный 
актер, которому по плечу 
любой персонаж – от цеса-
ревича в «Бедном, бедном 
Павле» до хладнокровного 
разведчика Никифорова в 
«Сталинграде». 6 мая вы-
шел сериал «Горький, 53», в 
котором Алексей исполняет 
одну из главных ролей – ка-
питана Шведова. Сейчас он 
снимается в новом истори-
ческом сериале, играет кня-
зя Орлова. 

Алеса Качер – актри-
са театра и кино, ведущая, 
модель и певица родом из 
Белоруссии, в ее фильмо-
графии большое число ки-
нокартин, в их числе такие 
известные и любимые, как 
«Кармелита», «Цвет че-
ремухи», «Сонцеворот», 
«Вкус граната» и др. Не-
давно Алеса окончила Выс-
шие курсы сценаристов и 
режиссеров. 

Александр Песков – из-
вестный актер театра и ки-
но, исполнитель главных 
ролей во многих фильмах 
и сериалах, например: «По 
законам военного време-
ни», «Стрелок», «Чистая 
победа», «Прорыв» и дру-
гие. Наше знакомство по 
телефону с Александром и 
Алесой прошло очень хоро-
шо и тепло. Их рекомендо-
вали люди, которые уже бы-
ли у нас в «десанте» и зна-
ют, что это такое. Они так и 
сказали: «Будь уверена, эти 
ребята не подведут!». 

   ДЕТИ СНИМАЮТ КИНО

 Æ Татьяна Николаевна, 
впервые в рамках проек-
та состоится Фестиваль 
кино для детей «КиноХо-
ровод». Расскажите о нем 
подробнее. 

– Фестиваль пройдет с 27 
июня по 7 июля в Усть-Куте. 
Вместе со школьниками из 
10 муниципальных образо-
ваний области, в основном 
северных, в съемках 12 ко-
роткометражных игровых 
фильмов примут участие 
актеры и коллектив де-
санта. В рамках фестиваля 
будет создана детская ки-
нолетопись «Герои БАМа». 
Такой масштабный проект 
для детей состоится в Си-
бири впервые, а возможно, 
и в стране. 

Ребята на курсах «Пи-
шем свое кино» под ру-
ководством сценариста и 
режиссера, журналиста и 

блогера Анны Харламенко 
(Комрат, Гагаузия) сами на-
писали сценарии по реаль-
ным событиям, биографи-
ям бамовцев. Сейчас они 
отрабатывают их, готовят к 
съемочному процессу вме-
сте с главным режиссером 
фестиваля Юлией Горба-
чевской (Москва) и дирек-
тором, художественным 
руководителем фестиваля 
Натальей Тириакиди (Мо-
сква). Помогают им в этом 
непростом деле техниче-
ский директор «Северного 
десанта» Марат Абдура-
шитов (Иркутск) вместе со 
своей командой видеогра-
фов.

Из-за активного уча-
стия в детском фестива-
ле у актеров будет двойная 
нагрузка. Они и раньше у 
нас особо не отдыхали, а 
сейчас отдыхать не будут 
вообще. Но все кинознаме-
нитости понимают эту за-
дачу. Как сказал во время 
предыдущего десанта Алек-
сей Барабаш: «Хочу узнать 
свои возможности как в 
актерском плане, так и в 
физическом». Поэтому для 
них это тоже экстрим. Наш 

«десант» постоянно нахо-
дится в движении, взаимо-
действует, расширяет свои 
возможности. Он требует 
четкой организации, по-
стоянной дисциплины, от-
ветственности и, безуслов-
но, актерского таланта. 

   ЧТО ПОКАЖУТ 
   В ИРКУТСКЕ?

 Æ 24 июня запланирова-
на обширная програм-
ма в Иркутске. Могут 
ли жители областного 
центра принять в ней 
участие? Что для этого 
необходимо сделать? 

– Да, 24 июня с утра 
мы базируемся в До-
ме кино. С 10.00 до 11.00 
в малом зале состоится 
пресс-конференция с ак-
терами «десанта», парт- 
нерами, представителя-
ми министерств региона, 
уполномоченным по пра-
вам ребенка Иркутской об-
ласти, куда я приглашаю 
всех журналистов наше-
го региона и города Ир-
кутска. В это же время в 
большом зале будет идти 
мастер-класс, посвящен-

ный созданию летописи 
семьи. Его проведет автор 
книг-мемуаров, участница 
девятого «Северного де-
санта» Анна Харламенко. 
Часто людям кажется, что 
составить летопись своего 
рода сложно, но это совсем 
не так. Анна расскажет, как 
правильно это сделать, про-
демонстрирует технологию. 
Приглашаю всех желающих 
на данный мастер-класс, 
куда рекомендую прийти с 
блокнотом и ручкой. 

С 11.30 до 13.00 пройдут 
мастер-классы по актер-
скому искусству в большом 
и малом зале – отдельно 
для детей и для взрослых. 
Будет возможность задать 
свои вопросы звездам «де-
санта», получить профес-
сиональные рекомендации. 

В 13.30 в «Семейном 
киноклубе» состоится ре-
троспективный показ ки-
ноповести «Лучшая дорога 
нашей жизни» (1984 год, 
режиссер Александр Воро-
паев, 12+). Всего партнерами  
«Северного десанта» – ки-
ностудиями «Мосфильм» 
и «Ленфильм» – для сибир-
ского зрителя подготовлена 
подборка из пяти советских 
фильмов, посвященных  
БАМу. 

В Доме кино будут рабо-
тать две выставки. Первая 
посвящена 50-летию БАМа 
и 100-летию газеты «Со-
ветская молодежь». Она ак-
тивно освещала строитель-
ство БАМа, в ней вышло 

28 специальных выпусков 
на эту тему, объединивших 
все молодежные издания от 
Байкала до Дальнего Востока. 
Причем в статьях отражена 
не лакированная картинка, 
освещалось много проблем, 
связанных с БАМом: эко-
логических, общественных, 
семейных. Часть выпусков 
будет представлена на стен-
дах, часть распечатана, их 
можно будет взять с собой. 
Вторая выставка посвящена 
другой юбилейной дате – 
10-летию проекта «Север-
ный десант», на ней будут 
представлены в том чис-
ле лучшие снимки детской 
онлайн-школы «Мобило-
графия». 

Вечерняя програм-
ма пройдет в кинотеатре 
«Художественный», где в 
18.00 откроется персональ-
ная фотовыставка первого 
фотокорреспондента БАМа 
Николая Михайловича Бри-
ля. Он лично расскажет о 
своей работе во время стро-
ительства Байкало-Амур-
ской магистрали. Все эти 
мероприятия являются от-
крытыми для посетителей. 
В перерывах можно будет 
сфотографироваться с ак-
терами, участниками «де-
санта» – Ольгой Хохловой, 
Алексеем Барабашем, Але-
сой Качер и Александром 
Песковым, взять у них ав-
тографы.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива проекта 
«Северный десант» 

ТАЛАНТЫ И ПОКЛ    ННИКИ

	Î
Перед	участниками	«КиноХоровода»	поставлена	невероятно	
сложная	задача	–	за	восемь	дней,	не	считая	заезда	и	выезда,	
создать	хорошее	игровое	короткометражное	кино.	А	это,	
между	прочим,	самый	сложный	жанр,	потому	что	нужно	
сжато,	образно,	красиво,	используя	все	художественные	
приемы,	рассказать	свою	историю	за	10	минут.
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НЕ ОСТАВЛЯТЬ БЕЗ ВНИМАНИЯ

С первых дней специальной во-
енной операции за тысячи кило-
метров от передовой жители При-
ангарья собирают и отправляют 
гуманитарную помощь бойцам и 
мирным жителям. Север Иркут-
ской области не остается в сто-
роне, в том числе представители 
Иркутского войскового казачьего 
общества. Атаман Ангаро-Ленско-
го казачьего округа Евгений Фоос 
кинул клич по всем станицам.

– С самого начала СВО собираем 
гуманитарку, – поясняет атаман. 
– С течением времени запросы 
ребят менялись. Если сначала бы-
ла актуальна форма: наколенники, 
налокотники, тактические очки, 
каски и бронежилеты, то сейчас 
запросы идут в сторону маски-
ровочных сетей, тепловизоров, 
квадрокоптеров, антидроновых 
ружей, машин, медицины и ди-
зельных генераторов.

Для большей оперативности и 
прозрачности сборов супруга Ев-
гения Ирада Фоос создала теле-
грам-канал ZOV_KAZAKOV. В нем 
публикуются отчеты по собранной 

гуманитарной помощи и поступа-
ющие от бойцов запросы.

– Через группу идет взаимо-
действие с представителями биз-
неса. Последний груз ушел – одно 
из предприятий Братска его само 
собрало, а мы напрямую указали, 
куда отправить. Автомобиль УАЗ, 
который на передовую передал 
наш казак, загрузили гуманитар-
кой, собранной в том числе через 
группу. «За ленточку» отправили 
огромное количество медицин-
ских препаратов, формы и так-
тических рюкзаков. Еще печи от 
Тайшетского хуторского казачьего 
общества, маскировочные сети из 
Братского района, – перечисляет 
Евгений Фоос. – Стараемся денеж-
ными сборами помогать: закупаем 
необходимое бойцам через мар-
кетплейсы ближе к точке достав-
ки, чтобы груз быстрее дошел к 
месту назначения. Договариваем-
ся с волонтерами из Ростова, Бел-
города, которые находятся ближе к 
линии боевых столкновений, они 
передают все ребятам.

Одной из необычных посылок 
на фронт стали иконы и цер-

ковная утварь, собранные Брат-
ской и Усть-Илимской епархией 
по просьбе бойцов. Груз благо-
словил епископ Братский и Усть-
Илимский Константин.

Но помощь нужна не только 
на передовой, она необходима и 
вернувшимся с поля боя. Евгений 
Фоос вспоминает:

– Был случай, что вернувший-
ся с СВО боец, у которого серьез-
ные травмы ног, обратился за по-
мощью – нужны были костыли. 
Помогаем не только тем, кто на 
фронте, но и тем, кто вернулся. Не 
оставляем их без внимания.

ОКОПНАЯ ГИГИЕНА

Дом супругов Фоос похож на 
небольшую фабрику: по вечерам 
после работы Ирада плавит воск 
на окопные свечи, рядом сушатся 
пропитанные очищающим соста-
вом губки для сухого солдатского 
душа. Свечи делают во всех ста-
ницах Ангаро-Ленского казачьего 
округа. Этому нехитрому, но очень 
важному ремеслу казаков и каза-
чек научил местный прихожанин. 
Главное, чтобы свеча не дымила, 
а фитили лучше делать в форме 
крестов и звездочек. Одна такая 
банка горит от шести до восьми 
часов. Для солдат это не только 
свет и тепло, но и возможность в 
полевых условиях разогреть пищу.

– Парафин, воск заказываем 
сами, коробки есть в магазинах, 
а банки, можно сказать, собира-
ли всем Братском: давали объяв-
ление. Первоначально проводили 
акции, чтобы все желающие могли 
помочь. Но, к сожалению, качество 
страдает. Мы решили, что сделаем 
окопные свечи своими силами, – 
объясняет Ирада Фоос. – Многие 
спорят, что зимой окопные свечи 
нужны, а летом – нет. Я регу-
лярно общаюсь с ребятами, они 
подтвердили, что зимой свечей 

нужно больше, а летом – половина 
от того, что зимой. Ночи все равно 
прохладные, где-то они промокли, 
где-то им нужно разогреть еду. 
Свеча не дает искр и много света, 
не привлекает такого внимания, 
как костер.

Помощь бойцам СВО поступает 
со всей России, волонтеры делятся 
своим опытом на всю страну. От 
знакомой из Барнаула Ирада Фоос 
узнала об изготовлении сухого ду-
ша. В этом деле ей помогает дочь.

– Это действительно нужная 
вещь, особенно в летнее время: 
кто-то в окопах сидит по два-
четыре дня, Евгений использовал 
на себе, чтобы проверить, работает 
ли. Двух пакетиков хватает, чтобы 
помыться мужчине, – продолжает 
наша собеседница. – В солдатский 
душ входит пенная губка, однора-
зовое полотенце, ватные палочки, 
инструкция. Надо губку смочить 
водой совсем чуть-чуть и начать 
ее сжимать, чтобы получилась пе-
на. В воду опускать губку нельзя. А 
летом и жарко, и где-то раненый, 
в крови. Душ спокойно можно но-
сить в кармане.

В планах у казачьей четы Фо-
ос – производство питательных 
батончиков из орехов и сухоф-
руктов: технология производства 
освоена в домашних условиях, ку-
плен вакууматор. 

– Эту идею нам подсказал со-
ветник атамана Иркутского город-
ского казачьего общества «Воз-
несенское» Алексей Князев. Ба-
тончики – продукт не скоропор-
тящийся и легко поместится в 
кармане, – сказал Евгений Фоос.

– Хочется побольше помочь 
тем, что на самом деле необхо-
димо в зоне СВО, – подчеркивает 
Ирада Фоос.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото предоставлено 
Ирадой и Евгением Фоос

Зов казаковЗов казаков

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  «Все для фронта, все для 
победы» – этим принципом руководствуется казачья 
семейная пара из Братска: Евгений и Ирада Фоос. С 
самого начала специальной военной операции они 
занимаются сбором средств и гуманитарной помощи 
для казаков-добровольцев и бойцов подразделений, 
находящихся на передовой. О том, почему важно не 
сбавлять обороты и помогать до победного конца, 
супруги рассказали «Областной».

Окопные свечи делают Окопные свечи делают 
во всех станицах Ангаро-во всех станицах Ангаро-
Ленского казачьего округаЛенского казачьего округа

Ирада 
и Евгений Фоос
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Жара и ветер – идеаль-
ная погода для возник-
новения пожаров летом. 
Субботним утром жители 
СНТ «Искра» Ушаковского 
муниципального образо-
вания Иркутского района 
вышли на главную улицу, 
чтобы принять участие в 
семейном квесте «Проти-
вопожарный субботник». 
По легенде, главные злодеи 
детских сказок Бармалей и 
Карабас-Барабас разбросали 
по улице садоводства му-
сор, который при воспла-
менении может привести 
к серьезному пожару. Спу-
тать планы злодеев вызва-
лись семь команд. Плотные 
перчатки, мешки, команда 
«Начали!» и 20 минут на 
то, чтобы выиграть.

Идея акции «Противо-
пожарный субботник» 
для Молодежного пожар-
но-спасательного центра 
не нова, однако впервые 
проходит на территории 
садоводства. Созданный в 
2019 году при Батарейской 
казачьей команде, Центр 
обучает кадетов-казаков 
основам противопожарной 
безопасности, а также слу-
жит их профориентации 
– некоторые ребята после 
школы хотят продолжить 
обучение в вузах МЧС.

– До этого мы проводи-
ли акцию на территориях 
муниципальных образова-
ний и с 2021 года обсуждали 
перспективы сотрудниче-
ства и реализацию профи-
лактических мероприятий 
на территориях садоводств 
с Валерием Жуйковым. СНТ 
«Искра» одно из первых 
заключило с нами согла-
шение о сотрудничестве, – 
пояснил начальник отдела 
по взаимодействию с МЧС 
и МВД Иркутского войско-
вого казачьего общества 
Роман Байбеков.

Как сообщил председа-
тель Союза садоводов Ир-
кутской области Валерий 
Жуйков, на территории 
СНТ «Искра» действуют 
две добровольных пожар-
ных дружины. В их распо-
ряжении ранцевые огнету-
шители и лопаты.

– В садоводствах прово-
дятся инструктажи по ме-
рам безопасности в зави-
симости от времени года: 
весной – в пожароопасный 
сезон, а зимой для тех, у 
кого есть печи, обогревате-
ли. Обязательно в садовод-
стве должны быть средства 
оповещения, – отмечает 
Валерий Жуйков.

Кроме квеста, акция 
«Противопожарный суб-

ботник» включает в себя 
конкурс на лучший уча-
сток, подготовленный к 
противопожарному сезо-
ну. Жюри оценило дворы 
участников по нескольким 
критериям: отсутствие 
захламленности и сухой 
травы, наличие пожарной 
сигнализации, запаса воды 
от 500 литров и противо-
пожарных инструментов. 
Абсолютным победителем 
стал двор Ивановых.

Как отметил Роман Бай-
беков, в следующем году 
Алексей и Виктория Ива-
новы смогут еще больше 
увеличить свои шансы на 
победу, ведь они получили 
главный приз – ранцевый 
огнетушитель, а это еще 
плюс один балл.

– В новостях показы-
вают, как в других СНТ 

поджог травы приводит 
к пожарам, а ведь в уча-
сток вкладываешь силы и 
деньги. Лучше иметь ог-
нетушитель, чем потерять 
все, – поделилась Виктория 
Иванова.

Особый интерес к акции 
проявили юные жители 
«Искры»: ребята собирали 
и разбирали макеты ору-
жия, некоторые пробова-
ли выполнить норматив по 
надеванию пожарного об-
мундирования. Чтобы по-
лучить «отлично», надо 
уложиться в 24 секунды. 

– Вот это настоящий 
оверсайз! – шутят под-
ростки, глядя на соседских 
мальчишек и девчонок в об-
мундировании огнеборцев.

В жаркий день все вни-
мание детворы – на пожар-
ную автоцистерну. Каждый 

желающий под руковод-
ством пожарного мог по-
пробовать «выстрелить» 
струей воды из пожарно-
го ствола, чтобы потушить 
воображаемый огонь. В 
форме викторины детям 
напомнили о номерах те-
лефонов пожарной службы 
и правилах поведения при 
обнаружении возгорания.

– Противопожарный ре-
жим устанавливает особые 
требования на период его 
действия: полный запрет 
разведения открытого ог-
ня, а также приготовле-
ние пищи на мангале, на 
костре, за исключением 
газовых горелок, а также 
специально оборудованных 
печей, имеющих дымохо-
ды, искрогасители и защи-
ту от порывов ветра. Также 
запрещается сжигать су-
хую растительность, мусор, 
– напомнил государствен-
ный инспектор по пожар-
ному надзору Иркутского 
района Владимир Давыдов.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

БЕЗ    ПАСНОСТЬ

Противопожарный субботник

	Î
По	официальной	информации,	на	территории	Иркутского	
района	с	начала	года	зафиксировано	230	пожаров.	
С	начала	противопожарного	режима	в	лесах	уже	
произошел	41	пожар.	Это	больше,	чем	в	прошлом	году.

 � АКЦИЯ  За сколько нужно надеть 
обмундирование огнеборцев «на отлично», 
почему мусор во дворе – к пожару, узнали 
жители СНТ «Искра» на празднике-акции 
«Противопожарный субботник». О мерах 
пожарной безопасности в весенне-летний 
пожароопасный период дачникам напомнили 
воспитанники Молодежного пожарно-
спасательного центра и сотрудники ГУ МЧС 
России по Иркутской области.
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 Расскажите о вашем ленд-парке «Тужи».
– Мы очень сильно ждем гостей из Иркут-

ской области. Правда, мы с нашим парком, 
как Лыковы, забрались в тайгу, построили его 
рядом с деревней Укурик, где я родился. Это в 
140 км от Читы. Там на каждой сопке, возле 
каждого дерева сидят боги. Наши предки жили 
там по стойбищам. У каждой семьи был кусок 
долины, где они могли поставить дом у ручей-
ка. А потом, когда пришла коллективизация, 
всех собрали в одну деревню. Но наши предки 
под страхом смерти и репрессий сохраняли 
свою веру. Кстати, из нашей деревни вышло 
много лам, ученых и других талантливых лю-
дей. И нам важно, чтобы деревня жила, ведь в 
последние годы многие стали перебираться в 
город, отрываться от своей земли. 

 Вы ведь каждый год приезжали в Укурик?
– Да, потому что это мое место силы, для 

меня важно бывать на родине. Помните исто-
рию о том, что у меня происходило с моим здо-
ровьем в юности? Я сильно болел, и причиной 
моих проблем оказалось то, что мы забываем 
корни и традиции. Обсудив идею с семьей, как 
в советские времена, собрались вместе и начали 
в двух километрах от нашей деревни создавать 
ленд-арт-парк «Тужи». Мы как раз несколько 
лет назад продали наш дом в Англии и решили 
деньги вложить в этот проект. Начали ставить 
домики, создавать деревянные скульптуры, со-
бирать разных художников. И произошло чудо! 
У нас появились единомышленники не только 
среди бурят, но и русских. Приезжали волон-
теры со своими лопатами, с топорами, жили в 
палатках. В результате произошло невероятное 
– всем миром построили этот ленд-парк. 

 В какое время лучше к вам приезжать?

– В первые выходные августа проводим 
арт-фестиваль, на котором происходит много 
интересных событий. Но, в принципе, можно 
приезжать круглый год. Сейчас мы там по-
строили две гостиницы, поэтому сливаться с 
природой можно с комфортом. Ленд-парком 
управляет моя дочь Соня. Кстати, она окон-
чила школу и университет в Англии, по соб-
ственному желанию переехала в Укурик, по-
тому что она тоже чувствует, как это важно 
– не терять связь с родными местами. 

 Скажите, если вернуться в прошлое, как полу-
чилось, что первая выставка в 2000 году, после 
которой к вам пришла известность, состоя-
лась в Иркутске?

– Иркутск меня в свое время спас, потому 
что после 90-х времена были тяжелые, моло-
дому художнику было сложно пробиться. Но 
я все равно создавал свою первую бронзовую 
коллекцию. Тогда искусствовед Надежда Пе-
тровна Куклина смогла договориться с Иркут-
ским художественным музеем о моей первой 
персональной выставке. Я страшно переживал. 
Но моя жизнь кардинально поменялась. До 
первой выставки я зарабатывал чем угодно. 
После нее – тем, чем занимаюсь всю свою 
жизнь – искусством. Я очень люблю этот город 
и всегда стараюсь привезти сюда свои новые 
работы. Здесь чувствую себя как дома, в кругу 
близких людей. Нигде больше у меня нет тако-
го чувства спокойствия и единения с людьми, 
когда мне не нужно ничего доказывать. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО, 
Кирилла КО НИНА
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– В 2023 году появился сборник 
юмористической фантастики. Как 
только наши релоканты побежали 
в Казахстан, Узбекистан и про-
чие страны, возникла достаточно 
активная повестка, что вся куль-
тура и мозги нашей страны убе-
жали от мобилизации, СВО, а на 
российской территории осталось 
выжженное пространство, – вспо-
минает Сергей Чекмаев. – Сбор-
ник «Пароход современности» мы 
сделали в сатирическом ключе. За-
дачей было снизить пафос убежав-
ших, которые утверждали, что с их 
уходом никакой культуры в России 
не осталось. Аудитория сборника 
составила 2 млн человек с учетом 
блогов, статей и радиопередач.

Часть издательских проектов 
связана с фестивалем «Звезды над 
Донбассом», который за несколь-
ко лет превратился в настоящее 
мультикультурное явление. Участ-
ники фестиваля получают зада-
ние – написать фантастические 
рассказы о светлом, позитивном 
будущем Донбасса. Вышло уже не-
сколько сборников. Задачей пи-
сателей было пофантазировать – 
сначала о том, что будет после то-
го, как военные действия на Дон-
бассе закончатся и наступит мир, а 
потом о технологическом будущем 

Донбасса, затем о том, что об этой 
территории и событиях, которые 
там происходили, можно расска-
зать будущим поколениям. 

– В сборнике «Живи, Донбасс!» 
есть рассказ Романа Злотникова 
«Все будет хорошо», – рассказал 
 председатель Общественной па-
латы ДНР  Александр Кофман. – 
Конец 30-х годов прошлого века, 
гражданская война на террито-
рии Великобритании. Стоят миро-
творцы, задача которых защитить 
детей, одна из мам смотрит на 
них со страхом, а они одеты в со-
временную броню и вооружение, 
и спрашивает у одного из ми-
ротворцев, который спас ребенка: 

«Откуда же вы все это знаете – как 
правильно, как нужно?» Парень 
снимает шлем и говорит: «А я в 
Донецке вырос на такой войне». 
Этим рассказом уже заинтересо-
вались кинодеятели, хотят снять 
фильм. 

– По рассказам ребят из тре-
тьего сборника «Юный Донбасс», 
Белгородский молодежный театр, 
который в буквальном смысле жи-
вет под обстрелами, сделал спек-
такль-попурри. Один из рассказов 
под названием «Фотография» по-
вествует о том, что будет, если мы 
начнем забывать наших героев. 
Ведь часто приходится слышать: 
«Уже сколько времени прошло, 

война была давно, давайте все за-
будем». В рассказе четко показано, 
что забвение героев и тех людей, 
которые отдали жизнь за свободу 
и независимость нашей страны, 
является путем возникновения 
фашизма. 

Завершился разговор об изда-
тельских проектах на позитивной 
ноте. Александр Кофман вспом-
нил, что с легкой руки Сергея 
Лукьяненко релокантов, которые 
на переходе Верхний Ларс броса-
ли автомобили и пересаживались 
на велосипеды, теперь называют 
«велосипедниками». «Вбрасыва-
ние таких презрительных мемов 
воспитывает общество и форми-
рует отношение к подобным лич-
ностям. Их не надо ненавидеть, 
над ними можно только смеять-
ся», – считает председатель Обще-
ственной палаты ДНР.

– Смех, как известно, са-
мое страшное оружие. Он может 
и должен оставаться нашим са-
мым страшным и самым мощным 
оружием. Потому что восприятие 
людьми чего-то тяжелого с юмо-
ром позволяет преодолеть не са-
мые легкие времена, – заключил 
Сергей Чекмаев. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фотографии из архива 
Общественной палаты РФ  

Сергей Чекмаев: Фантастика лучше 
всего умеет строить модели будущего

Скульптор Даши Намдаков:
Я сын тайги

БЩЕСТВО
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КАК УДИВИТЬ ЗРИТЕЛЯ 

На предваряющей фестиваль пресс-
конференции министр культуры Краснояр-
ского края Аркадий Зинов предупредил, что 
местного зрителя удивить непросто. Только в 
прошлом году театры там посетили полтора 
миллиона человек, что является абсолютным 
рекордом за всю театральную историю региона.

Понятно, что в таких условиях у выступаю-
щих на местных подмостках гостей было вол-
нение. Но удивить искушенную красноярскую 
публику смогли уже первые участники зри-
тельской программы. Вошедшая в шорт-лист 
конкурса «Полюс. Золотой сезон» труппа Госу-
дарственного театра юного зрителя Республики 
Саха (Якутия) представила свое видение пьесы 
«На дне» Максима Горького.

Эта постановка ТЮЗа рассчитана на взрос-
лого зрителя. Актеры существуют в спектакле 
без текста. По замыслу авторов горьковские 
герои, представители низшего сословия, опу-
стившиеся и надломленные люди даже не 
имеют права говорить с залом человеческим 
языком. Речь заменяет пластика. 

– В меня очень сильно попал Якутский 
спектакль «На дне». Он необычный. Я пришла 
на Горького, а увидела другое. И подумала, а 
что, и так можно было? – поделилась впечатле-
нием участница образовательной программы 
фестиваля Любовь Черная. 

Любовь – актриса Театра юного зрителя 
Иркутска. В числе других молодых актеров, 
режиссеров и других работников театральной 
среды она не только посещала спектакли, но и 
принимала участие в мастер-классах, лекциях, 
практических занятиях, творческих встречах. 

Одним из самых запоминающихся меро-
приятий фестиваля Любовь назвала поэтиче-

ский слэм. О его истории в России от момента 
зарождения в 2000-х и до наших дней рас-
сказывали поэт Андрей Родионов и драматург 
Екатерина Троепольская. По их словам, слэм 
сейчас – одна из самых понятных и демокра-
тических систем в современной поэзии. Он да-
ет возможность обратиться к широкой аудито-
рии, получить свои гарантированные три ми-
нуты внимания. При этом зрители оценивают 
не только текст, но и исполнение. Слэм – это 
зрелище с элементами перформанса, театра, 
рэп-баттла и sound poetry. 

– Здесь я узнала, что этот жанр процветает 
и в нашем городе. В Иркутске я тоже теперь 
буду ходить на поэтический слэм, я стала его 
фанаткой, – заверила Любовь. – А еще на фе-
стивале понравились занятия по мастерству 
актера, по пластике – это невероятно. Фести-
валь – замечательная возможность увидеть 
профессионалов в огромном количестве, по-
смотреть, как они работают со зрителем, какой 
у них уровень, как они себя ведут. Очень важ-
но выходить из зоны комфорта, привычной 
среды, узнавать что-то новое. Нас объединяла 
жажда знаний, жажда постичь все то, что ты 
пока еще не умеешь, но стремишься научиться 
у тех, кто старше, опытнее, кто очень талант-
лив и владеет ремеслом. 

Кстати, Андрей Родионов и Екатерина Трое-
польская в поэтической лаборатории «Форму-
ла – поэзия» также учили подростков писать 
тексты. Для этой же возрастной категории в 
рамках фестиваля прошла хореографическая 
лаборатория «Формула – танец». Ее провели 
два ведущих хореографа Красноярска: главный 
балетмейстер Красноярского музыкального те-
атра Артем Игнатьев и хореограф Красноярско-
го ТЮЗа Илья Романов. 

С    ВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Красноярск передал эстафету 
Мельпомены Иркутску 
Финал театрального конкурса «Полюс. Золотой 
сезон» в 2025 году пройдет в столице Приангарья 

ЮЛИЯ ПЕРЕСИЛЬД: «ТРУД ВПРАВЛЯЕТ 
МОЗГИ И ДУШУ» 

Прежде всего для юной зри-
тельской аудитории с соль-
ным спектаклем «Пеппи 
Длинныйчулок» выступа-
ла заслуженная артист-
ка РФ Юлия Пересильд. 
Сказку Астрид Линдгрен 
она читала под музыку 
Тихона Хренникова-млад-
шего и Юлиуса Фучика. 
Исполнял ее Красноярский 
академический симфонический 
оркестр.
Все действо сопровождала видеопроекция с детски-
ми рисунками. Историю о том, как веселая девочка 
Пеппи приехала в приморский городок, где нарушала 
покой, искала друзей и приключения – и дети, и взрос-
лые приняли очень тепло. 
– Дети для меня всегда – особенный зритель. Я рада, 
что у нас есть возможность сеять им разумное, доброе, 
вечное, – сказала Юлия Пересильд, которая является 
арт-директором фестиваля «Территория. Kids». – Этот 
фестиваль – его контент, темы, которые мы поднима-
ем в Москве, в городах присутствия компании «По-
люс» – для меня тоже особенный. Вообще, уверена, 
что наш вклад в юных зрителей большой. 
Тему воспитания на встрече с актрисой затронули 
и сами участники фестиваля. Их интересовало, как 
Юлия и ее дочь справились со славой, которая обру-
шилась на Анну Пересильд после выхода нашумев-
шего сериала Жоры Крыжовникова «Слово пацана. 
Кровь на асфальте». Девочка исполнила там роль Ай-
гуль:
– На самом деле мы здесь много и серьезно работали, 
– ответила Юлия. – То, что с ними всеми случилось по-
сле выхода сериала, не каждый взрослый выдержит. 
Пережить это все очень трудно, когда мы, например, 
несколько месяцев не могли с дочерью спокойно схо-
дить в торговый центр, за ней сразу бежал народ. Мы 
много говорили с ней о том, что очень важно сейчас 
никуда не бросаться. Хотя предложений за год было 
предостаточно. Вы понимаете, что это своего рода 
наркотик. Но я рекомендовала дождаться чего-то 
уникального. И она дождалась. А поскольку у меня 
есть благотворительный фонд «Галчонок», я сказала 
ребятам: «Ну раз вы тут такие крутые, звезды, давай-
те поработайте у нас волонтерами». Труд – это то, что 
вставляет на место мозги, тело и душу. Если труда не 
будет, будет катастрофа. 

  Стр. 22

  ФЕСТИВАЛЬ  Более шести тысяч зрителей с 5 по 11 июня посетили 
мероприятия фестиваля современного искусства «Территория. 
Красноярск». Участие в нем принимали и представители Иркутской 
области. Это молодые артисты, а также победители конкурса 
«Полюс. Золотой сезон» из Черемховского драматического театра и 
любительского театра «Чудак» города Ангарска. В следующем году 
уже иркутские площадки будут принимать гостей со всех регионов 
присутствия золотодобывающей компании «Полюс», выступившей 
в числе главных организаторов «Территории». О том, как проходил 
фестиваль в мегаполисе на Енисее, – наш обзорный материал.

Пьеса «На дне» в исполнении Пьеса «На дне» в исполнении 
Театра юного зрителя Республики Театра юного зрителя Республики 
Саха (Якутия) Саха (Якутия) 

Спектакль «Тартюф» Черемховского драматического театра Спектакль «Тартюф» Черемховского драматического театра 
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НУЖНЫ ИНТЕРЕСНЫЕ СЦЕНАРИИ И ПЬЕСЫ

На участие в профессиональной программе 
фестиваля подали заявки 95 кандидатов, по 
итогу отобраны 23. Студенты задавали пригла-
шенным знаменитостям массу вопросов. 

С ними Юлия Пересильд поделилась тонко-
стями актерской этики. Она говорила об ува-
жительном отношении ко всем работникам, 
причастным к театральному делу и съемкам в 
кино, начиная от уборщиц и охранников. Учи-
ла верить в свои лучшие качества и умения. 
Давала практические рекомендации, к при-
меру, вести переписку с персонажем, которого 
актер играет на данный момент. 

Некоторые советы Юлии универсальны и 
для далеких от искусства коллективов. Напри-
мер, если два сослуживца не терпят друг друга, 
можно попробовать их примирить: посадить 
лицом к лицу и попросить сказать визави по 
пять комплиментов. 

Конечно, не обошлось без обсуждения со-
стояния отрасли, в том числе киноиндустрии. 
Юлия Пересильд поделилась своим мнением:

– Мы сегодня попали в точку, очень не-
обычную для нашей культуры. Кино оказалось 
в гораздо лучшем положении, чем театр. Там 
стали появляться молодые режиссеры. Да, мы 
потеряли художников, которые уехали, поте-
ряли арт-хаус, например. Может, внутренняя 
обида произошла, от страха или от чего-то 
еще. Но удивительным образом у кинемато-
графистов появилась какая-то жажда. Вдруг 
вытащено огромное количество молодых ре-
жиссеров и продюсеров. Во всем, что касается 
кино для зрителя, мы выросли за последние 
два года, как не вырастали лет за 20. Теперь 
там есть репетиции. Может, еще не идеаль-
но, но лучше стал подготовительный процесс. 
Наши операторы выходят на очень серьезный 
уровень. Появились современные технологии.

И в то же время кинематографу и театру по-
прежнему не хватает новых историй, интерес-
ных сценарных и драматургических решений. 
Поэтому пишущие талантливые авторы, по 
словам Юлии Пересильд, сейчас очень востре-
бованы и хорошо зарабатывают. 

ТЕАТР «ЧУДАК» В ПОИСКАХ НОВЫХ ИДЕЙ

В небольшом любительском народном те-
атре «Чудак» из Ангарска репертуар готовят 
самостоятельно. Однажды решили сделать по-
становку по повести Михаила Булгакова «Со-
бачье сердце». Задача стояла непростая, ведь 
зрители давно привыкли к тому же культовому 
фильму Бортко. За инсценировку взялся актер 
«Чудака», учитель русского языка и литерату-
ры, ангарский драматург Георгий Крюков. 

В мае 2023 года ко дню рождения создате-
ля театра Леонида Беспрозванного ангарча-

не представили зрителю премьеру «Собачьего 
сердца». Там есть и аллюзии к Блоку и Гоголю, 
и интермедии, и любовь к бессмертному твор-
честву Булгакова. Спектакль непрофессиональ-
ных артистов впечатлил не только публику из 
города нефтехимиков. Он был удостоен гранта 
и специального приза IX конкурса «Полюс. Зо-
лотой сезон».  

– Мы получили грант 400 тысяч рублей. Для 
театра «Чудак» это достаточно большая сум-
ма. И подарок к нашему 70-летнему юбилею. 
Световое оборудование – пульт, свет, звук – уже 
частично пришло в негодность. Это актуальная 
проблема, решить которую позволит субсидия. 
Спасибо золотому «Полюсу» за эту возмож-
ность, – поблагодарила директор АНО в сфере 
культуры, творчества и искусства «Стимул» 
Вера Лебедева.

Организаторы конкурса и ранее отмечали 
высокий уровень ангарских постановок. По-
этому руководитель театра «Чудак» Александр 
Говорин уже не в первый раз участвует в этом 
фестивале. Старается посещать все мероприя-
тия программы. 

– Замечательно, что «Полюс» обращает 
внимание на театры в регионах. Это назы-
вается социальная ответственность. Ведь от 
культуры все рождается, включая наши взаи-
моотношения. У нас есть спорт для тренировки 
тела, образование – для тренировки ума. А те-
атр – упражнения для души. Мы занимаемся 
человеком. И «Полюс» этому помогает. Это за-
мечательно. Дай бог, чтобы это продолжалось, 
– пожелал Александр Говорин. 

Театр «Чудак» и сам проводит фестивали 
– муниципальный «Ангарская оттепель» и 
областной «Осень на Байкале». Готовят люби-
тели сцены и новые премьеры. 

– Я приехал сюда, чтобы подпитаться 
какими-то идеями, необычными формами, – 
признался руководитель «Чудака». – В голове 
сидит пьеса, к работе над которой предстоит 
приступить. Название не скажу, но это будет 
сказка, и я, естественно, в поисках создания 
спектакля. Хочу провокации, чтобы появился 
импульс для нашего дела. В следующем году 
будет уже 10-й конкурс «Полюс. Золотой се-
зон», и принимать победителей будет Иркутск. 
Это очень ответственно. Раз наш театр уже три 
раза отбирали в шорт-лист фестиваля – чем 
не каждый профессиональный театр может 
похвастаться, – мы бы могли с удовольствием 
сыграть на иркутской сцене, пусть и на ма-
ленькой площадке. Почему бы и нет. 

– Нам очень понравилось «Собачье сердце» 
театра «Чудак» из Ангарска, – прокомменти-
ровала в свою очередь директор по связям с об-
щественностью компании «Полюс» Виктория 
Васильева. – У нас нет влияния на жюри, но 
есть возможность увидеть видеозаписи участ-
ников. Мы влюбились в постановку и поняли, 
что в следующем году обязательно привезем 
ее в Иркутск. Вне зависимости от того, какая 
заявка будет у «Чудака» на очередной конкурс 
«Полюс. Золотой сезон», выиграют ли они на 
этот раз, мы непременно покажем иркутянам 
«Собачье сердце». Просто уровень, который 
в данном случае показывает народный театр 
«Чудак», – абсолютно профессиональный. 

АФИШИ ФЕСТИВАЛЯ 
  «Красноярский театр кукол представляет «Леген-

ду о Великом инквизиторе». Великий инквизитор 
предоставляет людям безопасность, благополучие 
и веру в авторитет взамен на свободу выбора. Все, 
что он говорит Спасителю, – правда, основанная на 
глубоком знании человеческой природы. Но так ли 
прав Великий инквизитор, утверждающий, что наро-
ду не нужна свобода – он пойдет за тем, кто даст ему 
больше материальных благ? Найдет ли современ-
ный зритель, что ему возразить?» 

  «Театр на крыше (Красноярск) выступает со спек-
таклем «Ясон и Медея». Это иронический взгляд 
богов на известный трагический сюжет. В основу 
спектакля легли миф об аргонавтах, пьесы Ж. Ануя 
и Еврипида, песни божественного хора, наши дети и 
собственный богатый опыт творческой группы спек-
такля. Разговор о любви, ненависти, силе, слабости, 
падении, подвиге, клятве и предательстве».

  «Конец прекрасной эпохи» – моноспектакль Дми-
трия Сердюка совместно с оркестром Красноярско-
го музыкального театра. Мир лауреата Нобелевской 
премии Иосифа Бродского превращается в монолог 
современного человека, который размышляет о се-
годняшнем дне, о времени, о том, что стихосложение 
– колоссальный ускоритель сознания, мышления, 
мироощущения».

С    ВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Руководитель театра «Чудак» Александр Говорин Руководитель театра «Чудак» Александр Говорин 

Юлия Пересильд выступила Юлия Пересильд выступила 
с сольным спектаклем «Пеппи Длинныйчулок»с сольным спектаклем «Пеппи Длинныйчулок»

Моноспектакль «Конец прекрасной эпохи» Моноспектакль «Конец прекрасной эпохи» 
в сопровождении оркестра Красноярского в сопровождении оркестра Красноярского 
музыкального театра музыкального театра 
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  Виктория Станиславовна, напомните, как 
рождался фестиваль? – продолжаем разговор 
с Викторией Васильевой. 

– В 2016 году перед нами в «Полюсе» стоя-
ла задача придумать свой собственный проект 
в социальной сфере, который был бы полезен 
регионам и в обязательном порядке работал 
бы на улучшение качества жизни людей. При 
этом нашей целью было ни в коем случае не 
подменять собой государство. У него мы мо-
жем быть на подхвате в каких-то областях 
инфраструктурного строительства, здравоох-
ранения, базового среднего образования. 

Путем анализа четырех регионов нашего 
присутствия – Красноярского края, Иркутской 
области, Якутии, Магаданского края (сейчас к 
ним добавился Хабаровский край) – мы по-
няли, что там очень много театров, причем не 
только в столицах субъектов федерации, но и 
в малых городах. 

Все наши регионы далекие – это Восточная 
Сибирь и Дальний Восток. Понятно, что театр, 

как бы серьезно к нему ни относились, никог-
да не будет в приоритетах финансирования, 
в том числе федерального и регионального. А 
театр очень живой и актуальный вид искус-
ства, который откликается на нужды сегод-
няшнего дня. Им нужно творческое общение, 
какая-то поддержка в виде грантовых фондов, 
средств на новые постановки. Это в любом 
случае затратно и требует определенных ма-
териальных ресурсов. Так мы поняли, что мо-
жем оказаться полезными, и девять лет назад 
родился конкурс «Полюс. Золотой сезон» для 
региональных театральных коллективов.

  Кто откликнулся на вашу инициативу?

– Мы в Москве на тот момент уже познако-
мились с Театром наций. Сотрудничали с фе-
стивалем «Театральный Олимп». Победители 
первого конкурса «Полюс. Золотой сезон», 
среди которых, кстати, был ваш Иркутский 
драматический театр имени Охлопкова, езди-
ли на его финал в Сочи. Стали сотрудничать с 
фестивалем современного искусства «Терри-
тория». 

Жюри конкурса профессиональное. Там 
всегда есть эксперты главного театрального 
конкурса страны «Золотая маска», они и де-
лают выбор. А наша задача – театрам из шорт-
листа выплатить гранты, чтобы несколько их 
спектаклей были показаны на фестивале. 

Среди них бывают театры малых городов, 
которым сложно выехать. В этом году это Че-
ремховский драматический театр имени Гур-
кина. Он уже был в свое время в шорт-листе 
победителей, но не привозил свои спектакли 
на фестиваль. А в этот раз они смогли пока-
зать в Красноярске «Тартюф». Очень техни-
чески сложный, великолепный спектакль. 

Некоторые театры получают грант на раз-
витие и на приезд небольшой команды для 
участия в творческой профессиональной про-
грамме. Кто-то приглашает режиссеров, кто-
то покупает интересный драматургический 
материал, кто-то обновляет костюмерную, 
реквизиторскую и так далее. 

  Фестиваль получился насыщенным. Здесь про-
ходит 36 различных мероприятий. Трудно на 
все попасть. 

– Даже по окончании театральной части 
можно почувствовать дух фестиваля. В му-
зейном центре «Площадь Мира» до 5 августа 
работает экспозиция плакатов художествен-

ной группы Ostengruppe «События в плакате: 
2002–2012». Это результат нашего сотрудниче-
ства с московским Музеем современного ис-
кусства. Выставка интересна профессионалам, 
которые работают в области графического ди-
зайна. Это большое искусство – через плакат, 
афишу представить культурное событие, будь 
то концерт или премьера спектакля. 

В целом фестиваль – это мультижанровая 
история, и зрительская, и профессиональная. 
Это наш вклад не только в развитие русской 
театральной школы, но и всей социальной 
среды на территории нашего присутствия. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото пресс-службы компании «Полюс» 

ЛАРИСА ДОЛИНА: «ТАКИЕ ФЕСТИВАЛИ 
ОЧЕНЬ СИЛЬНО НУЖНЫ» 

По уже сложившейся традиции завершал фести-
валь Театр на Таганке. К слову, «Полюс» всегда 
привозит на фестиваль спектакли, которые мест-
ный зритель еще не видел. На сей раз москвичи 
представили постановку «Фигаро». 

В зрительном зале Красноярского Театра оперы 
и балета был аншлаг. Украшением современной 
трактовки комедий Бомарше стала народная ар-
тистка России, певица Лариса Долина. Встречаясь 
после со зрителем, она просила не называть ее 
звездой: «Звезды – на небе. Я просто популярная 
артистка». 

Полтора часа Лариса Александровна общалась со 
студентами «Территории». Рассказывала, как впер-
вые попала в кино – любимый многими фильм «Мы 
из джаза». В день съемок встречи на вокзале ее 
героини, кубинской певицы Клементины Фернан-
дес, умер Леонид Брежнев. У всей страны траур, и 
режиссеру Карену Шахназарову пришлось угова-
ривать начальство разрешить съемки, ведь «госу-
дарственные деньги нельзя выбросить в мусорную 
корзину». 

Сейчас Лариса Долина не только поет, участвует 
в шоу и музыкальных проектах, но и преподает в 
Московском государственном институте культуры, 
где в этом году открывает первую в стране кафедру 
подготовки артистов мюзиклов. Она сама когда-то 
выступала на Бродвее, а еще озвучила более 80 ки-
нокартин. 

– В Театре на Таганке я играю в двух спектаклях 
– музыкальном триллере «Суини Тодд, маньяк-ци-
рюльник с Флит-стрит» и в «Фигаро». Мы отпре-
мьерили его в прошлом году, а сейчас этот заме-
чательный, харизматичный и смешной спектакль 
привезли в Красноярск. Конечно, такие фестивали 
очень сильно нужны, где бы они ни проходили. Вез-
де живут люди, которые хотят смотреть хорошие 
фильмы и спектакли, слушать прекрасные песни, 
встречаться с творческими людьми, которые дают 
эту возможность. На театральных, кинематографи-
ческих, песенных фестивалях всегда будут гово-
рить о том, что держит нас в жизни, это любовь. Лю-
бовь к своей стране, к своим корням, к выбранной 
профессии, эти три моста, которые всегда будут в 
моем творчестве. И они должны быть в творчестве 
любого человека. Причем эту любовь тоже нужно 
нести с любовью, – подчеркнула Лариса Долина.  

«Полюс» помогает 
региональным театрам

Призером фестиваля «Полюс.Золотой сезонПризером фестиваля «Полюс.Золотой сезон»» стал  стал 
Черемховский драматический театр Черемховский драматический театр 
им. В.П. Гуркинаим. В.П. Гуркина

На правах рекламы
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ТВОРЧЕСТВ     

 КУЛЬТУРА  Такой 
«Грозы» еще не 
видели в Иркутске. На 
сцене шесть Катерин 
– юных, грациозных 
и стремительных. И 
каждая из них задается 
сакраментальным 
вопросом: «Отчего 
люди не летают так, как 
птицы?» И пытается 
ответить на него каждым 
движением. 

В конце мая на камерной сце-
не Иркутского музыкального те-
атра состоялась премьера балета 
«Катерина» в постановке Люд-
милы Цветковой. Трагическая и 
прекрасная история Александра 
Островского, рассказанная пла-
стическим языком, стала курсо-
вым спектаклем студентов по спе-
циальности «артист балета» Ир-
кутского театрального училища. 

– Семь лет назад фраза «В Ир-
кутске учат балету» звучала весьма 
туманно, – сказала после премьеры 
директор Иркутского театрального 
училища Светлана Домбровская. – 
Даже мы, когда начинали готовить 
ребят, до конца не знали, что в 
итоге у нас получится. Но сегодня 
мы с гордостью можем сказать, что 
в Иркутске действительно учат ба-
лету. Мы видим талантливых пе-
дагогов и подающих большие на-
дежды студенток, которые в 2026 
году получат дипломы, где будет 
написано «Артист балета. Препо-
даватель классического танца».

Все юные Катерины справились 
с задачей, которую перед ними 

поставила известный в Иркутске 
мастер современного балета, педа-
гог по мастерству актера Людмила 
Цветкова. Каждая из девочек – Ва-
лерия Коновалова, Полина Колма-
кова, Ксения Шиверских, Лидия 
Середкина, Анна Челушкина, 
Э л и з а -
бет Ручка 
– сумела 
создать свой 
образ героини. 
Всем им во время по-
становки представилась та-
кая возможность. При этом 
остальные балерины в этот 
момент сумели слиться в 
единый хореографический 
ансамбль, превратившись 
в обрамление для соли-
рующей Катерины. Един-
ственный юноша на курсе 
Кирилл Крахмалев очень 
харизматично исполнил 
сразу три роли.

– Каждый наш урок 
по мастерству актера на-
чинается со слов эмоции за про-
шедшие два-три дня, – рассказала 
Людмила Цветкова о том, как воз-

никла идея постановки. – Одна 
из студенток произнесла слово: 
«Гроза?» Я спросила ее, почему 
со знаком вопроса. Оказалось, она 
прочитала «Грозу» Островского, 
и у нее возник вопрос: почему Ка-
терина так поступила? Мне нуж-
но было несколько секунд, чтобы 
понять, что я хочу сделать балет 
«Гроза» на весь мой курс. Где 
каждая из девчонок будет Катери-
ной, а единственный парень ста-
нет Кабанихой, еще чуть-чуть Ти-
хоном и Борисом. В нашем спек-
такле возникает вопрос: «Отчего 
люди не летают так, как птицы?» 
А ответ на него каждый зритель 
пусть ищет сам.

В спектакле минимум декора-
ций. Особую атмосферу уездного 
города, природы, эмоциональных 
моментов создают свет и видео-
контент на экране, который созда-

ла художник Ксения Пашкова. 
Костюмы, 
о д н о -
временно 

м и н и м а -
листичные и 

отсылающие в 
прошлое, придумала ху-

дожник Татьяна Королева из 
Санкт-Петербурга. Особое ме-

сто в хореографии занимает 
работа с предметом – све-

чой, книгой, цветком и 
так далее. 

– В начале по-
становки я хотела, 

чтобы Катери-
ны отличались 
друг от друга 

костюмами, но 
потом я поня-
ла, что имен-
но предмет 

и отношение к нему выразит 
их индивидуальность, – пояс-

нила Людмила Цветкова. – А ко-
стюм, наоборот, всех их объединил. 
Конечно, с предметом танцевать 
всегда сложнее, но девчонки спра-
вились!

Если обратиться к истории соз-
дания «Грозы», то на пьесу Алек-
сандра Островского вдохновило 
его путешествие по Волге, где он 
встретился с сохранившимися от 
времен новгородской старины обы-
чаями девичьей свободы и строго-
го затворничества замужних жен-
щин. «Отчего люди не летают так, 
как птицы?» – восклицает Кате-
рина, желая обрести свободу любой 
ценой. Для дореволюционной Рос-
сии Катерина, решившаяся сказать 
вслух о том, что она не согласна 
жить в семейном бесправии, стала 
«лучом света в темном царстве». 
Сегодня у этого образа может быть 
иное значение, ведь множество со-
временных девушек добровольно 
запирают себя в «золотые клет-
ки», а потом страдают и даже по-
гибают в благополучном браке. 

В постановке нет четкого траги-
ческого финала. Режиссер позволя-
ет зрителям самим решить, что же 
произошло с Катериной. Кому-то 
покажется, что она обрела свободу, 
кому-то, что погибла в расцвете 
лет. Каждый сам найдет ответ на 
этот вопрос, любуясь красотой тан-
ца и грацией юных балерин. 

– Оценивать профессиональный 
уровень моих девчонок еще рано, 
им два года учиться до получе-
ния диплома, а потом еще много 
лет нужно трудиться, чтобы стать 
профессионалами. Но могу сказать, 
что за последний учебный год на-
ши студенты сильно повзрослели, 
– подчеркнула Людмила Цветкова. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Анны КЕШИКОВОЙ

Отчего люди
не летают так, как птицы?
Премьера балета о любви, юности и свободе
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